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Колонка редактора

Поединок спортсмена и «ботаника»

Как-то в кругу моих знакомых шло обсуждение 
кадровой политики республики. Говоря на сленге, 
«ботаник» возмущался, что во власть республики в 
подавляющем большинстве идут одни спортсмены 
и блатные, что умных людей там нет. За столом при-
сутствовал один из отставных спортсменов, и он 
просто и прямолинейно бросил там одну фразу: «А 
что, у нас есть, что ли, такого уровня интеллектуа-
лы, чтобы их пустили в парламент или еще куда-то? 
Если проведут чемпионат мира по журналистике 
или науке, наши же проиграют там!» 

Слова «чемпионат мира по журналистике и на-
уке» он произносит с иронией. Примитивный, на 
первый взгляд, ответ спортсмена в клочья разорвал 
нашего интеллектуала. 

Дальше было довольно забавно слушать их диа-
лог. «Спорт – единственный бренд Дагестана, т.е. 
то, что лучше всего у нас получается. А что у нас 
есть кроме спорта? Чем мы можем еще гордиться, и 
благодаря чему нас узнают в мире? Что есть у нас? 
Коньяк? Черная икра? Балхарские горшки и куба-
чинские кинжалы? Во-первых, коньяк не наше изо-
бретение, его придумали французы. Икру и Каспий 
нам дал Всевышний, и тут у нас заслуг нет, разве что 
в том, что мы уничтожили рыбную отрасль тоже. 
Не могу сказать что-либо по народным промыслам, 
конкурентоспособны они сегодня или нет – не знаю. 
Что остается в конечном итоге, остается спорт. Бла-
годаря спорту нас узнал мир и начал уважать. А где 
у нас есть интеллектуалы, которые могли бы конку-
рировать на рынке образования, науки, ума, как мы? 

Когда я переключаюсь на дагестанский канал 
ТВ после российского, не покидает ощущение, что 
это не журналисты разговаривают, а транслируется 
в прямом эфире сход с колхозного двора, снятый 
сельским оператором. Кто из наших журналистов 
выйдет на поединок с Познером? Если и выйдет, 
разница будет, говоря нашим языком, как между 
чемпионом мира и перворазрядником. Я смотрел 
ваши «Игры журналистов» в Интернете, где со-
брался весь интеллектуальный бомонд республики. 
Мало что понял из того, что люди говорили. Идея 
хорошая, но уровень, как мне кажется, не тот. И это 

очень сильно чувствуется после разных ток шоу на 
федеральных каналах. Может, они пишут хорошо, 
может быть, они умные ребята, но говорят ужасно. 
Бубнят что-то непонятное. С таким вашим продук-
том «ума» в федеральный канал близко не подпус-
тят. А спортсмены наши – впереди планеты всей. Ха-
биб Нурмагомедов – топовый боец UFC мирового 
уровня, за право трансляции его боев платят сотни 
миллионов, а ваши журналисты и интеллектуалы не 
могут идти со своим продуктом дальше Кочубея – 
не востребованы, неконкурентоспособны. Бой Сул-
тана Ибрагимова транслировали 120 стран мира в 
режиме онлайн, он был первым чемпионом Кавказа 
и одним из первых в России в профессиональном 
боксе. Об олимпийских чемпионах и легионерах, 
которые выступают за другие страны, лучше про-
молчать. Где у нас такого уровня интеллектуалы, 
ученые и художники, писатели и журналисты? 

– Дагестан – островок свободы слова, качествен-
ной журналистики, место, где собраны люди сме-
лые, яркие, с жизненной и гражданской позицией... 
– пытался отбиваться «ботаник».

– Свобода слова – не ваша заслуга, а заслуга влас-
ти. Вы свободны потому, что вам эту свободу дали; 
нетрудно догадаться, почему журналисты так нагло 
и цинично оскорбляют власть сегодня. Я сторонник 
свободы слова, я подчеркиваю, это не ваша заслуга. 
Совсем иную картину мы видим за Герзельским мо-
стом – далеко ехать не надо, чтобы увидеть и срав-
нить. О качестве мы уже говорили. Насчет того, что 
«смелые, с гражданской позицией», – это вопрос 
сложный и спорный, не будем на эту тему, – сказал 
спортсмен деликатно и замолчал. 

Я как посторонний наблюдатель и человек, зани-
мающийся интеллектуальным трудом, хотел, чтобы 
мой коллега размазал своим умом и образовани-
ем спортсмена. К сожалению, это ему не удалось. 
Трудно, оказывается, выиграть в полемике, когда 
нет аргументов. В этом интеллектуальном поединке 
спортсмен одержал убедительную и вполне заслу-
женную победу. Но это уже другая история.

Магомед Бисавалиев



НАШИ реквИзИты: 
Получатель: ИНН: 0562053040 
КПП 057201001 
УФК по РД (ГБУ РД «Редакция журнала 
«Дагестан» л/с 20036Ш60490)
Банк: ГРКЦ НБ РЕСП. ДАГЕСТАН 
БАНКА РОССИИ г. Махачкала
Р/С 40601810100001000001,
БИК 048209001
Назначение платежа: 
13500000000000000130 
(л/с 20036Ш60490)

Журнал зарегистрирован Южным ок руж
ным меж ре ги о наль ным тер ри то ри аль ным 
уп рав ле ни ем Ми ни стер ства РФ по делам 
пе ча ти, те ле ра ди о ве ща ния и средств мас
со вых ком му ни ка ций – свидетельство ПИ 
№ 104793 от 23 июля 2002 года. Пере
регистрирован Федеральной службой по 
надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций – 
свидетельство ПИ № ФС 7736557 от 05 
июня 2009 года.
ОГрН 1020502629927

Номер набран и сверстан на ком пь ю
тер ной базе журнала «Да ге с тан». Отпе
чатан в ти пог ра фии ООО «Издательство 
«Лотос». 
Адрес ти пог ра фии: 367000, РД, г. Ма
хач ка ла, ул. Петра I, 61.

Усл. п. л. – 5. 
Ти раж – 1500 экз.
Номер заказа – 
Дата выхода – 

Подписной индекс на год – 63280,
на полугодие – 78434.

Цена номера в киосках «Даг пе ча ти» 
– 50 руб., у об ще ствен ных рас про с т
ра ни те лей – свободная.

Адрес редАкцИИ И ИздАтеля: 
367000, г. Ма хач ка ла, ул. Буй нак с ко го, 4, 
2-й этаж (в зда нии Союза писателей Да-
ге с та на).
телефоны:  
67-02-03 (главный редактор) 
67-02-08 (отделы)
http://journaldag.ru
E-mail: dagjur@mail.ru

УчредИтель 
Министерство печати и информации 
республики дагестан

выходит с августа 2002 года. 
Периодичность – 12 раз в год. 

ГлАвНый редАктОр 
АлИев М.И.

№10(133) октябрь 2016 г.
ДАГЕСТАН6+



Содержание 
номера:

Влада Бесараб
Надо поднимать 

престиж профессии
музыканта и художника

С. 4

Наида Хаспулатова
Воронцовские 

подвалы 
и два урожая в год

С. 11

Андрей Меламедов
«Широкомасштабной

эпидемии 
не случилось» 

С. 16

Эдуард Эмиров
Операция «Редиска»,

или
Что может женщина

С. 20

Юлия Зачесова
Тепло

С. 24

Александр Карапац 
Сказка 

про пастушку
С. 27

Аслан Шатаев
Старушка на прогулке.

Старушка в оптике
С. 30

Диляра Гайдарова
Когда 

наступает осень
С. 34

Магомед Гамзаев
Орлиное 

племя людей
С. 38



4

В.Б.: – Почему отменили Международный 
фестиваль Русских театров, который должен 
был стать уже пятым по сче-
ту и которого так ждали да-
гестанские театралы?

З.Б.: – Этот фестиваль про-
водился при поддержке Мини-
стерства культуры России, точ-
нее, большая часть средств для 
его проведения выделялась из 
федерального бюджета. В этом 
году в связи с экономическим 
кризисом бюджет сильно со-
кратили. Мы подали заявку на 
проведение фестиваля Русских 
театров в следующем году, бу-
дем надеяться, что ее одобрят, 
– это действительно очень важ-
ный проект и для нашей респу-
блики, и для тех коллективов, 

которые к нам приезжают. Кстати, хоть и не в рам-
ках фестиваля, но Русский театр из Кабардино-

Балкарии в сентябре приехал 
в Махачкалу с гастролями, ко-
торые прошли очень успешно. 
Заслуженный артист России, 
актер Большого Драматиче-
ского театра Михаил Моро-
зов (Санкт-Петербург), чьи 
моноспектакли так полюби-
лись дагестанским театралам, 
узнав, что фестиваль отмени-
ли, изъявил желание приехать 
самостоятельно. Мы изыскали 
возможность это устроить, и 
Михаил Леонидович высту-
пил на сцене Театра поэзии.

В.Б.: – Причем не с од-
ним, а с двумя моноспекта-
клями, включая специально 

Открытая власть

Надо подНимать 
престиж профессии 

музыкаНта и художНика
Влада Бесараб

Делать интервью с чиновниками, тем более 
в ранге министра, журналисты не любят. 

Потому что в большинстве случаев никакого 
интервью изначально не предполагается: круг 
тем заранее известен, вопросы согласованы, 
время ограничено – сплошная формальность и 
никакого творчества. Но разговор с министром 
культуры Дагестана Заремой Бутаевой 
получился неформальным и неформатным: со-
ставленные заранее вопросы позволили подго-
товить развернутые ответы, что освободило 
время для обсуждения незапланированных тем. 
И хотя в итоге в тексте оказалось много цифр 
и длинных официальных названий, на самом 
деле он не об этом, а о свободе творчества и 
востребованности талантов, которым, безусловно, надо помогать. И даже 
немного о том, как, будучи министром, остаться творческим человеком.

Михаил Морозов 
на сцене Театра поэзии
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для нас подготовленный «Прозы я не писал 
совсем» по книге Расула Гамзатова «Мой 
Дагестан»! А потом еще был творческий 
вечер, на котором он обещал и впредь не 
забывать махачкалинских зрителей. Следу-
ющий вопрос также связан с фестивальной 
темой. За время Вашей деятельности на 
посту министра удалось коренным обра-
зом переломить ситуацию в сфере куль-
туры – к нам стали приезжать на гастроли 
лучшие театральные и музыкальные кол-
лективы страны, проводятся большие фе-
стивали («Порт-Петровские Ассамблеи», 
«Фестиваль Русских театров», «Горцы»), 
публика стабильно ходит в театры, кон-
цертные залы и на вернисажи. Благодаря 
открытию в Дербенте Музея истории ми-
ровых культур и религий и «Домика Пет-
ра I», культурная жизнь на юге республики 
буквально кипит. Проводятся концерты в 
крепости «Нарын-Кала», открытые кино-
сеансы и выставки современного искусст-
ва тоже нашли своего зрителя, активно ис-
пользуются мультимедиа технологии. Такая 
форма подачи интересна в первую очередь 
молодым зрителям, а молодые авторы имеют 
возможность реализовать себя. В Махачкале 
потрясающей площадкой стал Театр поэзии, 
где царит безграничная свобода творчества. 
Но города северной части Дагестана (Хаса-
вюрт, Кизилюрт) остаются почти без внима-
ния, не считая редких выездных филармони-
ческих концертов и мероприятий местной 
библиотечной сети, где работают большие 
энтузиасты. Что делается и что планируется 
делать, чтобы интегрировать этот регион в 
современное общекультурное поле? И тот же 
вопрос, но применительно к горным терри-
ториям. Здесь тоже сделано многое, откры-
ты центры традиционной культуры, активно 
строятся гостевые дома и ведется огромная 
работа по привлечению туристов (и они уже 
поехали в горы, среди городской молодежи 
все популярнее «маршруты выходного дня» 
и т.д.), проводятся фестивали (например, 
«Цамаури», фестиваль чая в Согратле, празд-
ник в Хунзахе, посвященный памяти Хад-
жи-Мурата), но подавляющее большинство 
этих мероприятий с уклоном в фольклор. А в 
горы нужно везти и академическую культуру, 

как это в свое время сделал Мурад Кажлаев, 
устроив выступление симфонического орке-
стра в Гунибе, чтобы возвращение к истокам, 
интерес к своей традиционной национальной 
культуре не обернулись погружением в сред-
невековые адаты, разбавленные влиянием ра-
дикальных исламских течений.

З.Б.: – Безусловно, мы озабочены этими про-
блемами, которые нельзя решить в одночасье. 
Главная задача, которую ставят перед собой все 
организации, подведомственные министерству 
культуры, предоставить жителям нашего, самого 
южного региона России, возможность доступа 
к мировым ценностям в области музыки, театра, 
живописи. В 2014 году, который был объявлен 
Годом Культуры, по поручению Главы Респу-
блики Рамазана Абдулатипова мы запустили два 
масштабных проекта – «Культура детям села» 
и «Творческий десант». Тогда «Творческий 
десант» прошел в 19 муниципальных образова-
ниях, его участниками стали более 400 человек. 
Проводились презентации книг, художествен-
ные выставки, литературные чтения. Выступали 
лучшие коллективы республики – это и Оркестр 
народных инструментов республики, и лекто-
рий Даггосфилармонии, и фольклорные, хоре-
ографические коллективы из районов, предста-
вители творческих cоюзов. Особенно активно 
подключился к этой работе Союз писателей 
Дагестана. Проект стал ежегодным. В 2015 году 
он был посвящен Году Литературы в России и, 
конечно же, 70-летию Победы и 2000-летию 

«Творческий десант» Союза писателей РД 
и Театра поэзии в с. Хайхи
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Дербента. В этом году участниками встреч уже 
стали более 800 человек. То же касается и про-
екта «Культура детям села», который расши-
рился, и теперь называется «Культура детям 
Дагестана». Это очень сложноорганизованные 
мероприятия, тут многое зависит не от нас, а от 
погоды, например, от состояния дорог – не всег-
да возможно быстро привезти детей из горного 
района в Махачкалу на спектакль. А ведь они еще 
должны успеть вернуться обратно! Мы работа-
ем вместе с министерством образования, есть 
понимание со стороны глав муниципалитетов. Я 
это к тому говорю, чтобы было понятно, какая 
огромная разъяснительная работа была прове-
дена. Ведь поначалу мы сталкивались с тем, что 
артистов просто не впускали в некоторые села 
или родители отказывались отпускать детей на 
спектакль в театр, лекторий филармонии или 
экскурсию в музей. А уже только за 2016 год в 
проекте приняли участие около 10 тысяч детей!

Большие надежды возлагаются на работу 
Центров традиционной культуры народов Рос-
сии (ЦТКНР), которые по инициативе Рама-
зана Абдулатипова начали открываться с 2013 
года в рамках приоритетного проекта развития 
республики «Человеческий капитал». Они со-
здаются на базе клубных учреждений. В 2013 г. 
открылось девять Центров – в Акушинском, 
Ахвахском, Гунибском, Кулинском, Лакском, 
Тляратинском, Левашинском, Хунзахском, Ун-
цукульском районах. В 2014-м – восемь – в Гер-
гебильском, Чародинском, Ботлихском, Цун-

тинском, Гумбетовском, Шамильском, 
Цумадинском районах, Бежтинском 
участке. А сегодня их почти 300 – не 
только в каждом районе, но и во мно-
гих сельских поселениях! Они откры-
ваются уже не по «указке свыше», а 
по инициативе самих жителей сел. Я 
порой слышу, как говорят: «А-а, зачем 
эти центры – старые горшки собира-
ют!», и мне очень обидно, что люди 
не понимают значение проекта. Появ-
ление Центров означает новый виток 
развития традиционной культуры на 
селе, это начало работы по сохране-
нию и популяризации фольклора на 
новом уровне. В Левашинском районе 
Центр стал основой для возникнове-
ния ансамблей пандуристов и гармо-

нистов, в Цумадинском – создан фольклорный 
ансамбль «Цези», в Акушинском – детский 
ансамбль «Балхарочка». Это значит, что появи-
лись люди, а главное дети, которые хотят зани-
маться народным творчеством и нашли возмож-
ность демонстрировать свои таланты. Уверена, 
что у таких коллективов все сложится хорошо, 
и на смену одним самобытным артистам будут 
приходить другие. И «старые горшки» тоже 
надо собирать где-то, ведь дома дети уже не ви-
дят утвари, которую так умело изготавливали и 
украшали их прадеды. В перспективе в ЦТКНР 
можно будет получить информацию о традици-
онном укладе жизни, хореографическом, песен-
ном, изобразительном искусстве не только сво-
их предков, но и других народов нашей страны. 
Это духовное обогащение, это знания, которые 
так необходимы сейчас, когда нашему обществу 
навязываются чуждые идеалы и нормы жизни.

И в городах эта работа также активно ведется. 
Например, в Хасавюрте ЦТКНР сначала базиро-
вался во дворце культуры «Спартак», а в 2015 г. 
на территории Городского центра культуры по-
строили новое двухэтажное здание, в котором 
сейчас и располагается ЦТКНР. При нем рабо-
тает детская вокальная студия «Жемчужина», 
студенческий театр, хореографическая студия 
«Абнормал», студия звукозаписи; в рамках Года 
Гор запущен проект «Город мастеров». Кизи-
люртовский Центр открылся в октябре 2014-го 
и объединил людей, желающих изучать и сохра-
нять культурное наследие народов России. 

На открытии фестиваля «Цамаури» 
в Тляратинском районе
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Что касается фестивалей фольклора, то это 
ведь не просто спели-потанцевали-разошлись. Те 
же «Горцы» – уникальный проект для всей Рос-
сии, потому что он имеет очень мощный мирот-
ворческий потенциал. В этом году фестиваль про-
шел необычно – в два этапа. Участниками первого 
стали 40 фольклорных ансамблей из Дагестана, а 
также гости из Словакии, Мексики, Шри-Ланки. 
На второй этап приехали коллективы из Ставро-
полья, Ростовской области, Северной Осетии, 
Кабардино-Балкарии, Азербайджана. «Горцы» – 
это всегда разнообразная, насыщенная програм-
ма: от конференций, выставок и официальных 
приемов до выездных концертов гостей-участни-
ков по районам. Фестиваль собирает огромное 
количество зрителей, которые могут оценить 
богатство и красоту традиционной культуры раз-
ных народов мира. Сравнивая увиденное с куль-
турой своего народа, люди осознают и ее уни-
кальность, понимают, что каждый народ ценен 
своей самобытностью. На фестивале происходит 
живое общение, взаимодействие с представите-
лями разных конфессий, все понимают, что нет 
плохих религий и народностей, происходит пе-
реосмысление всего того, что передается СМИ. 
Значимость «Горцев» оценена на международ-
ном уровне: с 2012 г. фестиваль проводится под 
эгидой ЮНЕСКО. Его гостями в разные годы 
были генеральный секретарь Международной 
организации по фольклору (IOV) Ганс Хольц 
(Австрия); президент Международного совета 
организаторов фестивалей фольклора и традици-
онного искусства (CIOFF) при ЮНЕ-
СКО Удомсак Сакмунгвонг (Таиланд); 
основатель, генеральный директор и ху-
дожественный руководитель Француз-
ской ассоциации национальных куль-
тур и традиций Жан Рош и т.д.

В.Б.: – Если у нас такие замеча-
тельные «Горцы», то зачем нам 
еще один фольклорный фестиваль – 
«Цамаури»?

З.Б.: – Да, это новый фольклорный 
форум, который проходит в высоко-
горном Тляратинском районе, поэтому 
у него своя, особая атмосфера. Уже по 
пути на фестиваль зрители, среди ко-
торых не только дагестанцы, словно за-
ряжаются энергией природы горного 
края. Это не только путешествие в но-

вые места, но и путешествие во времени, погру-
жение в культуру прошлого. «Цамаури» – это и 
деловая площадка, где под руководством Главы 
Дагестана Рамазана Абдулатипова принимаются 
важные решения в сфере народной культуры.

В.Б.: – И все же вернусь к культуре академи-
ческой. Мало привезти в горы оркестр или вы-
везти сельских школьников в музей. Когда-то 
Готфрид Гасанов «открыл» Ширвани Чалаева 
– горского парня, который интересовался му-
зыкой и любил петь; ему было 19, когда он на-
чал учиться музыке. И сегодня в горах нужно 
искать потенциальных студентов музыкально-
го и художественного училищ, лучшие из ко-
торых потом поступят в консерватории и ху-
дожественные институты. В этом году на базе 
ДГПУ открыт Институт культуры. Заявлено, 
что здесь будет вестись подготовка по спе-
циальностям, по которым раньше получить 
высшее образование в республике не было 
возможностей: хореография, менеджмент, 
режиссура. Расскажите об этом учебном за-
ведении. Оно подчиняется Минкультуры или 
Минобразования? Откуда возьмутся препода-
вательские кадры на специальностях, которых 
раньше в республике не было?

З.Б.: – Безусловно, необходимо искать талан-
тливых ребят в селах и помогать им получать 
профессиональное образование. Сейчас очень 
болезненно для нас, что в районах закрывают-
ся школы искусств, потому что руководство не 
понимает важности эстетического воспитания. 

Студия циркового искусства «Пехлеваны» 
на фестивале «Цамаури»
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Их объединяют со студиями, передают в веде-
ние министерства образования, из-за чего теря-
ется сама суть этих учебных заведений. Ведь они 
дают базовые профессиональные знания в обла-
сти музыкального и изобразительного искус-
ства. Напрямую школы искусств Минкультуры 
не подчиняются, но мы всячески стараемся их 
поддерживать. Необходимо вести разъясни-
тельную работу с главами муниципалитетов, а 
также профориентационную работу с родите-
лями. Дагестанцы необыкновенно талантливы 
во всех областях искусства, задача в том, чтобы 
найти мотивацию для молодого человека и его 
родителей, убедить их в необходимости и пер-
спективности занятий искусством. Люди долж-
ны понимать, что профессиональный музыкант 
или художник без работы не останется, нужно 
поднимать престиж этих профессий. Историче-
ский факт – не один Ширвани Чалаев, а целое 
поколение дагестанских музыкантов, которым 
сейчас 70-80 лет, пришло в культуру благодаря 
усердию Готфрида Гасанова и Татама Мурадова, 
которые буквально за руку приводили талан-
тливых мальчиков в Махачкалу, обучали, беспо-
коились об условиях их содержания. И сейчас 
средними учебными заведениями ведется про-
фориентационная работа, Дагестанская фи-
лармония ежегодно проводит фестиваль юных 
музыкантов, где также выявляются талантли-
вые дети, которые могут и должны продолжить 
учиться музыке после окончания музыкальной 
школы. Многое зависит от личности педагога, 

артиста, организатора; уверена, что у нас есть 
единомышленники, которые поддержат наши 
предложения и разделят с нами труд их вопло-
щения в жизнь. В 90-е годы наши средние спе-
циальные учебные заведения: Музыкальное 
училище им. Г.А. Гасанова, Художественное 
училище им. М.А. Джемала, Колледж культуры 
и искусств им. Б. Мурадовой лишились своего 
общежития, плоды этого мы пожинаем сейчас 
– многие дети из сел не могут учиться, потому 
что им просто негде жить в городе. Сейчас, по 
поручению Главы РД, министерству культуры 
выделен 1 этаж общежития, принадлежащий 
министерству образования и науки РД. В бли-
жайшее время мы приведем его в порядок, и 
уже с 2017-го года в нем смогут жить студенты 
наших профильных учебных заведений.  

Институт искусств находится в федеральном 
подчинении: учебные программы, преподава-
тельская нагрузка и т.д. – это все определяется 
не в республике, а согласно федеральным стан-
дартам. Насколько мне известно, сейчас поданы 
документы на получение лицензии, и если все 
сложится, то первых абитуриентов новый вуз 
встретит уже в следующем году. Безусловно, все 
специалисты, которые есть в республике, будут 
задействованы. Я сейчас не буду называть кон-
кретные фамилии, поскольку не вправе отвечать 
за этих людей. При необходимости планируется 
приглашать педагогов из других регионов. Это 
распространенная практика.

В.Б.: – Год назад группа молодых дагестан-
цев стала студентами легендарной 
«Щуки». Это был целевой набор – 
они обязаны вернуться работать в 
театрах республики по окончании 
института? 

З.Б.: – Да, эти ребята должны вер-
нуться в республику. Наши театры ну-
ждаются в кадровом пополнении. На 
целевой прием, причем не только в теа-
тральные вузы, министерство культуры 
Дагестана запрашивает места ежегод-
но, согласно предварительным заявкам 
выпускников наших училищ, молодых 
людей, имеющих соответствующие 
данные и желающих получить про-
фессиональное образование в области 
искусства. Ни одному человеку, обра-
тившемуся к нам за направлением, мы 

На открытии Государственного 
Театра поэзии
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не отказали. Но наша рекомендация не 
гарантирует поступление, человек в лю-
бом случае должен пройти по конкур-
су. В отношении режиссуры ситуация 
сложнее, поскольку эта специальность 
предполагает наличие определенного 
творческого опыта и образовательного 
уровня. В режиссуру обычно прихо-
дят, уже имея высшее образование. А 
согласно российским законам, второе 
высшее образование можно получить 
только на платной основе. Но и в этом 
случае министерство культуры респу-
блики оказывает возможное содейст-
вие, в том числе оплачивает учебу, если 
человек выдержал все вступительные 
испытания и зачислен в вуз. Преодолеть 
эту планку могут самые талантливые, 
упорные и трудолюбивые, именно эти качества 
необходимы настоящему музыканту, режиссеру, 
актеру, и именно в таких кадрах нуждается се-
годня республика. В настоящее время молодые 
режиссеры – выпускники ГИТИСа и Санкт-Пе-
тербургской академии театрального искусства 
успешно работают в дагестанских театрах. Надо 
сказать, что работа режиссера предполагает не 
только постоянную деятельность в театре, но 
и осуществление разовых постановок. При на-
личии в республике 11 театров, за исключением 
Театра кукол, где своя специфика, есть большой 
спрос на интересные постановочные решения, 
для молодых режиссеров, безусловно, найдется 
большое поле деятельности.

В.Б.: – Хорошей традицией у дагестанских 
художников стало дарение, благодаря чему 
удалось восполнить пробелы в коллекциях, а 
в новых музеях, в частности, Музее истории 
мировых культур и религий, сформировать 
их основу. Но закупки необходимы. Что зна-
чительного было приобретено за последние 
два-три года? Что планируется сделать в бли-
жайшем году?

З.Б.: – Вообще, стоит отметить, что в по-
следние годы руководство республики уделяет 
музеям особое внимание. Самый большой му-
зей республики – Дагестанский объединенный 
историко-архитектурный (ДГОМ) – из здания 
на центральной площади Махачкалы, где ему 
давно было тесно, переехал в исторический 
особняк на ул. Даниялова. Что такое переезд 

для музея – это необходимость провести пере-
учет всех единиц хранения, заново выстроить 
экспозицию, плюс капитальный ремонт здания, 
который надо было делать с учетом музейной 
специфики. Эта работа шла почти три года, и 
вот, наконец, 4 октября обновленный музей 
открылся для посетителей. На трех тысячах 
квадратных метрах располагаются 19 выставоч-
ных залов, включая новый Зал славы, а также 
Культурно-выставочный центр для проведения 
временных выставок, встреч и презентаций. 
Достаточно места для фондов, мастерских, об-
устроена творческая студия, экспонируется 
коллекция музея «Дагестанский аул». 

Сегодня ДГОМ – это современный много-
функциональный просветительский, образо-
вательный, культурный центр, площадка для 
перекрестных многоуровневых творческих и 
профессиональных связей, главный ретрансля-
тор духовного наследия республики. Букваль-
но черед дорогу от него – Дагестанский музей 
изобразительных искусств им. П. Гамзатовой 
(ДМИИ). Знаковым событием для всей респу-
блики стало приобретение в его коллекцию в 
2013 г. серии работ классика дагестанской живо-
писи Халилбека Мусаясула с авторскими помет-
ками. В 2014 г. ДМИИ открыл для себя худож-
ника А.  Крицкого, который в 70-80-е гг. бывал 
в Дагестане, – и прибрел три его линогравюры 
того периода. В 2013-2015 гг. были приобретены 
работы как авторов старшего поколения – А. Га-
санова, М. Шабанова, О. Гусейнова, Х. Юсупова, 

На открытии Дагестанского 
государственного объединенного музея
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так и относительно молодых, но уже признан-
ных художников – З. Закарьяева, Н. Савельевой, 
Т. Мусаева, А. Сулейманова и др. По линии Ми-
нистерства культуры России были приобретены 
и переданы ДМИИ триптих И. Супьянова «Пла-
ток», работа А. Гасанова «Горянка» и видеодо-
кументация перформанса Т. Махачевой. Послед-
нее говорит о том, что музей ориентируется не 
только на «классику», но и живо откликается на 
те процессы, что происходят в искусстве сегод-
ня. Пополняется и коллекция декоративно-при-
кладного искусства. В 2014 г. Минкультуры РФ 
профинансировал приобретение уникального 
комплекта чохто и сапожек, выполненных в XIX 
в. мастерицей золотошвейных дел А. Акниевой. 
В 2018 ДМИИ исполнится 60 лет, а это значит, 
что будет много интересных проектов. Недавно 
музею передано соседнее здание, после ремонта 
здесь можно будет видеть экспонаты, много лет 
хранившиеся в запасниках. 

В.Б.: – Будем ждать с нетерпением! А как 
обстоит дело с восстановлением дома-музея 
С. Стальского, который пострадал от пожара? 
После восстановления здания откуда возь-
мутся экспонаты взамен сгоревших?

З.Б.: – Литературно-мемориальный музей 
Сулеймана Стальского – памятник федераль-
ного значения, соответственно, к его восста-
новлению особые требования. Нельзя просто 
нанять рабочих, купить кирпич и построить 
дом заново. Проектно-сметная документация 
по восстановлению объекта уже прошла куль-

турно-историческую экспертизу и находится 
на согласовании. Есть меценат, который изъя-
вил желание за свой счет провести все работы. 
Параллельно ведется работа по восстановле-
нию уцелевшего экспозиционного фонда, часть 
экспонатов будет отреставрирована, книги за-
прошены у типографий. Также ведется сбор эк-
спонатов у населения. Думаю, что к следующему 
дню рождения поэта музей откроется. 

В.Б.: – Как складываются отношения ми-
нистерства с творческими союзами?

З.Б.: – По-разному, но в целом благополучно. 
Так, Союз композиторов активно сотруднича-
ет с Дагестанской филармонией. Исполнение 
музыки дагестанских композиторов оркестра-
ми и солистами филармонии, а также нашим 
Театром оперы и балета и другими коллектива-
ми не только знакомит зрителей с творчеством 
наших композиторов, но и дает им импульс к 
созданию новых произведений. Самое важное, 
чем, на мой взгляд, должны заниматься творче-
ские союзы, это пропаганда и популяризация 
творчества наших музыкантов, художников, 
танцоров, поэтов, артистов – как на местном 
уровне, так и на всероссийском и международ-
ном. Современные условия также ставят перед 
союзами задачи по привлечению в свои ряды 
талантливой молодежи, поиску новых форм 
представления результатов творческой дея-
тельности своих членов. Тут некоторым нуж-
но пересмотреть принципы работы, проявить 
большую активность.

В.Б.: – Вы сами много лет занима-
лись просветительской работой, вели 
на телевидении авторские програм-
мы о культуре и искусстве, выходили 
на сцену как ведущая творческих ве-
черов дагестанских деятелей культу-
ры. Скучаете по творческой работе?

З.Б.: – Скучать некогда, но этот 
опыт помогает мне лучше понимать 
творческих людей. 

Автор благодарит 
руководителя пресс-службы 

Министерства культуры РД 
Мадину Рамазанову 

за предоставленные 
фотографии и помощь 
в создании материала.

Международный фестиваль фольклора 
и традиционной культуры «Горцы»
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ВоронцоВсКие подВалы
Про Геджух слышали все дагестанцы. В этом 

древнем селе еще в 1860 году наместник русского 
царя на Кавказе граф Воронцов посадил виног-
радники и построил огромные подвалы для созре-
вания и хранения вина. В советское время именно 
это село с уже развитыми традициями виноделия 
сделали центром развития виноградарства и ви-
ноделия в Дагестане. Именно сюда, в знаменитые 
подвалы, и во времена советской власти, и еще 
совсем недавно – в постсоветское время, привози-
ли фактически всех высокопоставленных гостей и 
просто туристов Дагестана, – чтобы полюбовать-
ся и отведать вино, хранящееся в запасниках еще 
с царских времен. Помимо виноделия, геджухцы 
занимались овощеводством, животноводством, 
был даже пошивочный цех; но большие фермы и 
многотысячные стада овец остались в прошлом.

Мне не раз приходилось бывать в Геджухе с 
правительственными делегациями, последний 
раз была, наверное, лет десять назад. Решила за-
ехать и сейчас. Полдень буднего дня, ворота, за 
которыми подвал и винзавод, заперты. С трудом 
находим сторожа, заходим вовнутрь – кругом 
разруха. Подвалы опечатаны, завод зияет про-
валами и пустотой, даже огромные цистерны, 
когда-то стоявшие во дворе, пропали. 

ГУП «Геджух» уже несколько лет объявлен 
банкротом, здесь введено внешнее управление. 
Бывший бухгалтер ГУП «Геджух» Феретдин Гад-
жиев вспоминает: «Мы взяли кредиты 30 мил-
лионов рублей на посадку виноградников, но не 
смогли нормально посадить, ухаживать, так все и 
высохло. За три года собрали очень много коньяч-
ного материала, но его не купили ни Кизлярский, 
ни Дербентский коньячные заводы. Принимали 
из Чечни, Ставрополя и т.д., а наш нормальный 
виноматериал не принимали. Приходилось пла-
тить проценты за кредиты, зарплату не смогли 
вовремя платить и люди перестали выходить на 
работу, так хозяйство и стало разваливаться. Под-

валы сейчас запущенные, там осталось 170 тонн 
вина, что с ним делать, никто не знает, потому что 
без лицензии продавать не имеют права. 

Все, что было, за бесценок распродали через 
судебных приставов. Все разбазарили, и никто 
не спрашивал, на каком основании. Цистерны, 
стоимостью 100 тысяч, продавали за 30. Быв-
ший кризисный управляющий сейчас под аре-
стом за эти злоупотребления».

Благодаря винзаводу, геджухцы всегда хоро-
шо зарабатывали, многие приезжали к ним на 
заработки и из соседних сел. С развалом завода 
уже геджухцы стали подрабатывать на стороне; 
несколько лет в селе вообще не было рабочих 
мест, кроме бюджетных, – учителей и медиков. 
Несколько тысяч га земли, которая плодоноси-
ла веками, стояли в запустении. 

Четыре года назад за возрождение геджух-
ских виноградников взялся Дербентский за-
вод игристых вин. Уже засажено около тысячи 
гектаров. У части местных жителей появилась 
работа. Будет ли кто-нибудь возрождать знаме-
нитые подвалы и винзавод, непонятно; на пред-
приятии висит очень много долгов, и от него 
фактически ничего не осталось, кроме полураз-
рушенных помещений.

ВороНцоВские подВалы 
и дВа урожая В год

дербентский район

наида Хаспулатова
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ТропичесКие урожаи В Юждаге
Дербентский район – самый большой в Да-

гестане, здесь много плодородной земли. Ког-
да едешь по району, кругом много новых садов, 
виноградников, овощных полей, хотя и пустую-
щей земли немало. В отличие от многих других 
территорий, здесь сохранены десятки бывших 
колхозов, правда, с разной эф-
фективностью. Появились и 
новые структуры с современ-
ным подходом и к агротехни-
ке, и к бизнесу. Гордость рай-
она – агрофирма «Татляр», 
которая посадила почти тыся-
чу гектаров виноградников с 
высокой урожайностью. 

Оригинальный для нашей 
республики подход к земле-
делию у директора «Юг-Аг-
ро» Камиля Мирзаханова. 
Он утверждает, что на части 
Дербентского района, в ру-
кельско-музаимском анклаве, 
преобладает климат сухих 
субтропиков, который позво-
ляет выращивать продукцию 
круглогодично; именно там, около села Рукель, 
он выбрал себе заброшенную землю. Сейчас его 
поля роскошного изумрудного цвета – в августе 
он посадил капусту, которую планирует собрать 
в феврале, и сразу засеет лук, который снимет в 
мае. То есть поле приносит два урожая в год, как 
в тропиках. В Дагестане в таком режиме еще не 
работали. 

Причем, главное – не вырастить, а выгодно 
реализовать, и тут у Мирзаханова точнейший 
расчет. «Я поставил задачу выращивать супер-
ранние и суперпоздние овощи. Здесь нет смы-
сла заниматься летней продукцией – мы никогда 
не догоним ни Краснодар, ни Ростов, настолько 
отстали, поэтому мы ищем окна. В мае можем 

продать ранний лук и полу-
чить прибыль; через 10 дней, 
когда пойдет астраханский 
ранний лук, мы свой по хоро-
шей цене уже не продадим. В 
начале осени посеяли пекин-
скую капусту, хотим оставить 
ее до февраля, риск, конечно, 
– если ударят 20-25-граду-
сные морозы, она пропадет. 
Первый год, когда сеяли, мы 
все хорошо рассчитали. По-
лучили 70 тонн капусты, на-
чали продавать по 21 рублю, 
у нас вышло 150% рентабель-
ности. Если будет 2-3 тысячи 
тонн продукции, уже можно 
выходить на сеть супермар-
кетов «Магнит» или «Пере-

кресток» – с мелкими партиями работать они 
не хотят. А наши еще жалуются, что нет сбыта. 
Никогда вы не продадите, пока не наладите ко-
операцию. Невозможно выйти на современный 
рынок с маленькими партиями».

Но сбудутся ли эти планы, непонятно. Тридца-
тью гектарами, которые были выделены в аренду 
«Юг-Агро», распоряжается дагестанский Ко-
митет по имущественным отношениям. 20 лет 
земля не обрабатывалась, заросла камышом и бу-
рьяном, но как только Мирзаханов подписал до-
говор, у нее оказались владельцы. И суд встал на 
их сторону, и землю у фермера отобрал. «У СПК 
акт пользования 1936 года, у него даже паспорт 
просроченный!.. У меня же договор законно 
оформлен, именно на этот участок собственник 
зеленку показал. Но СПК подал в суд и выиграл. 
Судью спрашиваем, как ты принимаешь реше-
ние? Говорит что-то невнятное. Два года мы там 
работали и сейчас все перевозим». 

Неподалеку от прежнего участка обществу 
«Юг-Агро» выделили 200 га земли, здесь они 
начали заново чистить и обрабатывать поля, пе-
ревезли всю технику. Но работают они тут под 

Камиль Мирзаханов
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честное слово, оформить договор Мир-
заханов не может вот уже полтора года. 
«28 февраля 2015 года в Махачкале 
было совещание с участием главы Дагес-
тана. Там все говорили, что надо стро-
ить овощехранилища, – это правильно, 
но очень дорого. Я показал Абдулати-
пову капусту с поля, которую только 
что срезал. Рамазан Гаджимурадович 
говорит, хоть один человек пришел с де-
лом, спросил, что мешает, я говорю, что 
земля не оформлена. Министр имуще-
ственных отношений тут же пообещал 
оформить в течение месяца. Уже полто-
ра года прошло. Глава района Джелилов 
постоянно напоминает министерству, 
чтобы решили уже этот вопрос, но они 
все равно тянут. Из-за этого мы не мо-
жем ни кредиты, ни субсидии получить. 
Мы уже 40 миллионов сюда вложили, у 
нас техника дорогая, фреза, опрыскиватель, ита-
льянская сеялка, насосная станция своя. Я свои 
12 миллионов вложил, привлек еще двух инве-
сторов, они сейчас спрашивают: «Где земля?» – 
возмущен Мирзаханов. 

ШКолы сТарые и ноВые
24 августа этого года Глава Дагестана Рамазан 

Абдулатипов во время форума «Деревня – душа 
России» в селе Деличобан открыл новую шко-
лу в рамках проекта «Модернизация образова-
ния». Нарядная, современная школа бросается 
в глаза еще на подъезде к селу. Здесь учатся 320 
детей, это единственное общеобразователь-
ное учреждение в Деличобане. Все сделано по 
современным стандартам – светлая столовая с 
кухней, оборудованные классы, спортзал, фут-
больное поле и волейбольная площадка. Дети 
больше всего радуются футбольному полю и на-
рядной столовой, а директор Дибира Магомед-
салиховна – возможности учить детей в светлых 
классах и по современным методикам. 

К сожалению, из 48 школ Дербентского рай-
она типовых всего несколько. Большинство рас-
полагается в старых, зачастую приспособленных 
помещениях. Единственная школа большого, с 
населением больше 2 тысяч человек, села Кала 
больше похожа на сарай – одноэтажные побе-
ленные здания с замшелыми крышами и стары-
ми окнами. Примитивный внешний вид еще не 

самое худшее – в классах бросаются в глаза боль-
шие щели – стены отходят от потолка; находить-
ся здесь опасно, но не оставишь же подрастаю-
щих калинцев без образования – здесь учатся 
260 детей. Весной, рассказывают учителя, были 
огромные дырки в полу, но педагоги скинулись 
и сами сделали косметический ремонт. Понятно, 
что стало чище, но опасность не уменьшилась. 
Директор школы Кафлан Зухрабов жалуется, 
что помещение официально аварийным не при-
знают, а признают ветхим и подлежащим капи-
тальному ремонту. На многочисленные письма 
во все инстанции о необходимости нового зда-
ния или хотя бы реконструкции старого послед-
ний раз ответ получили в 2013 году от мини-
стерства образования РД, что школа включена 
в программу строительства до 2025 года, но из-
за недостатка средств она, как и многие другие, 
выпала из списка. С тех пор директору школы и 
калинцам никто даже не отвечает. 

приориТеТы – 
оБразоВание и инВесТиции

Магомед Джелилов, уроженец этих мест, 
полковник полиции, стал главой района 11 но-
ября 2015 года, до этого полгода был исполня-
ющим обязанности. Вспоминает, как в детстве 
школьниками собирали помидоры и виноград 
на бесконечных плантациях; в Дербентском 
районе не было ни клочка неухоженной земли, 

Кафлан Зухрабов
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работали винные, консервные, соковые заводы. 
К 2015 году не осталось никакой промышлен-
ности, и половина плодородной земли заросла 
камышом и бурьяном. 

«На сегодняшний день в Дербентском рай-
оне не работает ни один винзавод. Бывшее ру-
ководство района сделало так, чтобы мы все 
потеряли. Мы стараемся хоть один винзавод 
выкупить и запустить, что-
бы собственный виноград 
перерабатывать. Сейчас ви-
ноград выращивать невоз-
можно, его себестоимость 
примерно 16 рублей за кг, 
сдаем мы его за те же 16 
рублей,  или в Кизляр – по 
18. Мы видим, как Дербент-
ский винзавод и коньячный 
комбинат и сами хорошо 
живут и столько строят для 
города. На базе рубасского 
винзавода хотим построить 
консервный завод, чтобы 
население могло сдавать 
свои помидоры и баклажаны. 

Сельским хозяйством надо заниматься. Когда 
меня назначили, наши МУПы, бывшие колхозы, 
2014 год завершили с убытком 22 млн. Работа-
ли в убыток. Поменяли многих руководителей, 
поставили жесткие условия, чтобы пресечь бес-
контрольное расходование средств, и результат 
не заставил себя ждать – 2016 год все 24 пред-
приятия завершили с прибылью и доходом 15 
миллионов рублей. Раньше они сдавали землю в 
аренду, а деньги клали себе в карман, сейчас ни 
один гектар без договоров никому не отдается. 
Все договора заключаются в нашем юридиче-
ском отделе, и прибыль делим с населенными 
пунктами поровну. 

Официально у нас 25 тысяч личных под-
собных хозяйств, но большинство из них это 
жилые дома; ЛПХ в районе должным образом 
не развиваются, я недоволен работой сельхозу-
правления, надо больше рассказывать о грантах, 
других мерах поддержки. Хотим провести ин-
вентаризацию и узаконить это. В Музаиме есть 
хорошее хозяйство, где ребята взяли скот, выра-
щивают в парниках редиску, разбили виноград-
ник со столовыми сортами. Раньше люди брали 
гранты и с помощью афер списывали их, сегод-

ня это невозможно, требования стали другими, 
поэтому жители должны понимать, что реально 
в районе можно зарабатывать только на своем 
подсобном хозяйстве». 

И земля, и климат в Дербентском районе 
просто созданы для сельского хозяйства, здесь 
много только что посаженных садов и виног-
радников, хотя немало и заброшенных полей. 

Глава района заверяет, 
что всем желающим зани-
маться АПК землю в райо-
не предоставят. «У нас есть 
возможность предоставлять 
землю по всему району. Все 
пустующие земли вдоль фе-
деральной дороги прежнее 
руководство раздало, новые 
хозяева там ничего не де-
лают – только ждут, чтобы 
их перепродать. Мы с этим 
разбираемся, уже более 100 
заведенных дел находятся 
в судах на изымание этих 
земель, – потому что они 

не используются по целевому назначению. Вот 
Сабнова осталась без своей земли, ее отдали по-
сторонним; жители села толпами ходят на прием 
и говорят, что им нужна земля, чтобы строиться 
и что-нибудь выращивать. Если сейчас процесс в 
суде выиграем, вернем им их землю. 

Мы ищем инвесторов, готовы вести перего-
воры, чтобы у наших людей была работа. Круп-
ные инвесторы – это ДЗИВ и Дербентский 
коньячный комбинат. ООО «Виноградарь» 
посадил 400 га молодых виноградников. ООО 
«Росси-Москва» планирует инвестировать 150 
млн рублей в Белиджи. ООО «Три Кита» реши-
ло работать сразу по нескольким направлениям, 
и будет развивать виноградарство, садоводство, 
животноводство, разведение рыбы. Важнейший 
инвестроект – строительство овощехранили-
ща площадью 4 000 кв. м вместимостью 25 000 
тонн – взялся претворить ООО «21 Век». Это 
позволит не продавать все овощи и фрукты сра-
зу и за бесценок, а подождать зимнего и весен-
него повышения цен. Салман Бабаев выкупил 
Белиджинский консервый завод и хочет его 
реконструировать. Строятся новые парники на 
3 гектарах, есть инвестор для Музаима, хотим 
развивать Рубас, Араблинку.

Магомед Джелилов
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В этом районе большие перспективы, только 
надо работать. В 2014 году собственные дохо-
ды были 160 миллионов. Когда меня назначили 
в 2015 году, они выросли до 229, и это только 
начало. Перезаключили договора аренды земли, 
помещений, карьеров, поставили на учет малый 
и средний бизнес, увеличили сбор налогов».

Редкий случай для главы сельского района 
– поддержку государством АПК Магомед Дже-
лилов считает существенной и вполне достаточ-
ной. «Государственная помощь необходима, и ее 
вполне хватает благодаря программе импорто-
замещения. В 2015 году на виноградник выделя-
лось на посадку 100 тысяч рублей на гектар, сей-
час субсидирование благодаря главе Дагестана 
Рамазану Абдулатипову и республиканскому ми-
нистерству выросло до 300-700 тысяч, эти день-
ги практически полностью окупают затраты. Не-
которые инвесторы именно благодаря грантам и 
субсидиям проявляют интерес. Я разговаривал с 
ними – крупные производители получили от 500 
тысяч до 100 миллионов и были довольны».

С социальной сферой сложнее. Поэтому 
своей главной задачей глава, тоже неожиданно, 
считает повышение качества образования. На 
это есть серьезная причина – в 2015 году почти 
половина выпускников Дербентского района 
не получила аттестат. «Без образования нет бу-
дущего. Я поставил цель, чтобы аттестат смог-
ли получить все, и над этим должны ежедневно 
работать и учителя, и родители и, конечно, мы 
– руководство района и сел. В 2016 не смо-
гли сдать ЕГЭ всего 14% выпускников, будем 
стараться дальше. У нас из 45 всего 5 типовых 
школ. Все остальные – постройки 60-70-х годов, 
без ремонта, без нормальных столовых и сануз-
лов. В этом году планируем выделить 20 млн на 
замену школьных окон, в следующем году – 20 
млн на блоки питания.

В районном бюджете нет денег на все необхо-
димое, поэтому я говорю директорам, что надо 
подключать выпускников, общественность. На-
пример, депутат Госдумы Заур Аскендеров за-
менил в Мамедкалинской гимназии все окна и 
двери на личные средства, провел в этом поселке 
воду. За счет районного бюджета во всех школах 
сделали косметический ремонт, установили по-
жарную сигнализацию и видеонаблюдение, так 
что полную безопасность детей мы обеспечили. 
В садиках сделали нормальное отопление, а то 

в некоторых буржуйками топились. В прошлом 
году в селении Белиджи построили школу, а быв-
шее здание правления колхоза переделали в дет-
ский сад, сейчас надеемся на строительство дет-
сада в Мугарты за счет федерального бюджета». 

Благодаря федеральной трассе, которая пе-
ресекает весь район, проблема дорог кажется 
не столь актуальной. Но районные дороги заас-
фальтированы всего на 10% – слишком мало для 
растущего и развивающегося района с разви-
тым сельхозпроизводством. «Местный дорож-
ный фонд составляет всего 30 млн рублей – это 
5 км асфальта, уговариваем их делать больше, 
поддерживаем. В прошлом году проложили ас-
фальт в Рукель, Мамедкалу, Сабнову, Геджух. В 
этом году хотим связать села Падар, Карадаглы 
и Татляр – агрохолдинг «Татляр» активно раз-
вивается, оплачивает большие налоги, хорошая 
дорога им поможет. 

Большая проблема нашего района вода – пи-
тьевая и для мелиорации. Даже в поселки вода 
поступала не сутками, а лишь на пару часов в 
день. За два года провели новый водопровод в 
Мамедкале, в Чинаре, в Геджухе и почти во всей 
северной зоне. В Великенте водопровод про-
ложил полностью на свои средства местный 
житель. Из нашего района вышло много очень 
успешных людей, с ними надо работать, преж-
нее руководство района со многими рассори-
лось, я сейчас пробую налаживать отношения, 
убеждать их вкладывать в свою малую родину».

Фотографии представлены пресс-
службой Дербентского района
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– Вахмурад Висирхаджиевич, мы с Вами 
беседовали больше года назад, и в то время 
ничего не предвещало возникновения се-
рьезных проблем. И вдруг как снег на голову 
эта непонятная болезнь крупного рогатого 
скота, при которой на теле животного появ-
ляются какие-то шишки. Сразу же появилось 
множество версий, одна страшнее другой, не-
которые «знатоки» говорили о том, что эта 
эпидемия в короткое время поразит все ре-
спубликанское стадо КРС.

– Паникеров хватает во все времена. На самом 
деле непонятной эта болезнь была очень недолго, 
уже через несколько дней после выявления пер-
вых заболевших животных специалисты нашего 
Комитета, срочно выехавшие в Тляратинский 
район, поставили однозначный диагноз – но-
дулярный дерматит. Кстати, диагноз этот вско-
ре подтвердили специалисты Всероссийского 
НИИ защиты животных (г. Владимир), куда мы 
направили патологический материал.

– Никогда раньше не слышал о такой бо-
лезни, хотя о проблемах сельского хозяйства 
пишу вот уже лет сорок.

– И немудрено, раньше этой напасти на тер-
ритории России не было. Историческая зона ее 
возникновения – Южная и Восточная Африка. 
Ну а потом она потихоньку начала «мигриро-
вать» сначала в Северную Африку, а в 60-е годы 
– в Азию. Вспышки нодулярного дерматита нача-
ли отмечаться в Израиле, Иордании, Саудовской 

Аравии, Турции, Сирии. К нам болезнь попала 
из соседнего Азербайджана, где в 2014 году в 12 
районах были отмечены случаи заболевания но-
дулярным дерматитом. Именно поэтому первые 
случаи заболевания в Дагестане были зафиксиро-
ваны в селениях Камилух и Барнаб Тляратинско-
го района, чьи летние пастбища граничат с паст-
бищами близлежащих азербайджанских сел.

Естественно, мы сразу приняли срочные меры 
по предотвращению дальнейшего распростра-
нения этого заболевания. Больное поголовье 
изолировали, организовали его лечение, провели 
дезинфекцию территории. Более того, несмотря 
на то, что данная болезнь не входит в перечень 
особо опасных болезней животных, по которым 
могут устанавливаться ограничительные меро-
приятия, я своим приказом ввел карантинные 
ограничения в восьми сельских администраци-
ях. Если бы на тот момент у нас на руках имелась 
вакцина против нодулярного дерматита, эта бо-
лезнь за границы одного района не вышла бы.

– Но в Дагестане, естественно, этой вакци-
ны не оказалось.

– Ее до сих пор нет и в России, поскольку 
раньше эта болезнь в стране не диагностирова-
лась. Но поскольку вирус, вызывающий заболе-
вание скота нодулярным дерматитом, относится 
к группе вирусов оспы овец, специалисты При-
каспийского зонального научно-исследователь-
ского института предложили для вакцинации 
животных использовать вакцину против оспы 

«ШирокомасШтабНой 
эпидемии 

Не случилось»
Прошедший год для работников ветеринарных служб республики удачным ни-

как назвать нельзя. В течение нескольких месяцев им пришлось одновременно 
тушить «пожары» сразу на нескольких направлениях. В беседах с корреспондента-
ми республиканских СМИ работники ветеринарных служб республики в один голос 
говорили о том, что в таком напряженном ритме им не приходилось работать 
за все постперестроечные годы. О том, как, с какими вызовами пришлось стол-
кнуться в последнее время, корреспонденту журнала «Дагестан» рассказал пред-
седатель Комитета по ветеринарии Республики Дагестан Вахмурад Курчаев.

андрей Меламедов

сельское хозяйство
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овец в десятикратной концентрации. Кстати, 
эти рекомендации полностью одобрили веду-
щие российские специалисты в области вете-
ринарии, приехавшие в Махачкалу в ноябре 
прошлого года на всероссийское совещание, по-
священное выработке стратегии борьбы с ноду-
лярным дерматитом.

– Специалисты вашего Комитета опера-
тивно поставили диагноз, провели в Тляра-
тинском районе весь комплекс необходимых 
мероприятий, ученые оперативно подсказали 
средство, подходящее для вакцинации. Поче-
му же в таком случае нодулярный дерматит 
вышел за границы одного района и начал рас-
пространяться по республике?

– Тут целый комплекс проблем, повлияв-
ших на развитие ситуации. На момент выявле-
ния нодулярного дерматита в Дагестане 16 лет 
не диагностировалась оспа овец. А согласно 
нашим регламентам, после пяти лет, в течение 
которых болезнь не диагностируется, широко-
масштабные заболевания против нее не прово-
дятся. Естественно, в нашей «аптечке» вакци-
ны против оспы овец не было. Вопрос же с ее 
закупкой растянулся на несколько месяцев. Вы 
не хуже меня знаете, как у нас в стране решают-
ся вопросы с незапланированным выделением 
денежных средств. Бесконечные согласования в 
министерствах и ведомствах, в общем, обычная 
бюрократическая процедура. Добавьте сюда 
обязательные торги, на подготовку и проведе-
ние которых тоже ушло достаточно времени. 
В итоге вопрос с закупкой вакцины растянулся 
примерно на полгода. При этом федеральный 
центр выдел нам средства для закупки 6,3 млн 
доз, еще 1,75 млн доз мы приобрели за счет сво-
их внебюджетных средств. А нам, как оказалось, 
было необходимо примерно 12 млн доз.

– Почему так много? В республике, на-
сколько я знаю, насчитывается примерно 1 
млн голов КРС.

– По данным статуправления, 1,1 млн голов. 
Причем цифру эту многие считали слишком за-
вышенной, нас даже обвиняли в том, что скот мы 
считаем не по головам, а по ногам. Как оказалось, 
в реальности в Дагестане насчитывается более 
1,2 млн голов крупного рогатого скота, это ста-
ло понятно после того, как мы суммировали все 
районные заявки на вакцинацию, – испугавшись 
эпидемии нодулярного дерматита, из «тени» 

вышли владельцы скота, который ранее не числи-
лись нигде. В итоге мы, хотя и несколько задержа-
лись с вакцинацией из-за отсутствия препаратов, 
тем не менее смогли локализовать болезнь и пре-
дотвратить широкомасштабную эпидемию.

– Насколько я знаю, на этом Ваши пробле-
мы не закончились?

– Вы правы. В ноябре прошлого года на 
острове Чечень была выявлена оспа овец, кото-
рой, как я уже говорил, в Дагестане не было уже 
16 лет. После проведенной широкомасштабной 
проверки выяснилось, что за короткое время 
болезнь успела распространиться. Наши специ-
алисты выявили пять населенных пунктов в Ки-
зилюртовском, Ногайском, Кумторкалинском 
районах и в Кочубее, в которых было обнаруже-
но это опасное заболевание. Отреагировали мы 
очень оперативно, болезнь локализовали, еще 
одну возможную эпидемию предотвратили бук-
вально в зародыше, а в перечень обязательных 
мероприятий на нынешний год включили меро-
приятия по вакцинации стада МРС. 

Честно говоря, на тот момент наши работни-
ки впервые за долгие месяцы немного расслаби-
лись. Оспа локализована, распространение но-
дулярного дерматита пошло на убыль, в общем, 
жизнь начала налаживаться. И тут новая беда – в 
феврале 2016 года в хозяйствах пяти районов ре-
спублики было диагностировано опаснейшее за-
болевание – вирусная диарея, которое ранее не 
регистрировалось ни в Дагестане, ни в России. 
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В связи с исключительной опасностью данной 
болезни были приняты беспрецедентные меры. 
Оперативно был создан республиканский штаб 
по борьбе с указанным заболеванием во главе с 
председателем правительства Абдусамадом Га-
мидовым, мобилизованы все главы муниципаль-
ных районов и населенных пунктов. В Махачка-
лу срочно прилетели все заместители министра 
сельского хозяйства РФ, руководители Россель-
хознадзора, Департамента ветеринарии РФ для 
выработки мер по недопущению дальнейшего 
распространения болезни и выявлению причин 
ее возникновения. Все заболевшее поголовье за 
счет средств республиканского бюджета было 
выкуплено у населения и сожжено. На эти цели 
было выделено более 22 млн рублей. Стойла, 
места выгула были продезинфицированы, про-
дукты жизнедеятельности животных полностью 
уничтожены. В общем, мы в очень сжатые сроки 
провели весь комплекс необходимых ветеринар-
но-оздоровительных мероприятий. 

Как показало проведенное оперативное 
расследование, заболевший скот к нам попал 
из Калмыкии. Принятыми мерами нам удалось 
выявить и утилизировать все завезенное пого-
ловье. Кроме того, по рекомендации ветери-
нарных врачей в республике в короткие сроки 
была проведена вакцинация против вирусной 
диареи, причем ею было охвачено не только все 
стадо КРС, но и все поголовье мелкого рогатого 
скота, до его перегона на летние пастбища. Хочу 
отметить, что эту работу ветеринарной службы 
республики очень высоко оценили руководите-
ли Минсельхоза РФ, постоянно контролирую-
щие ситуацию с вирусной диареей.

– На фоне этих «военных действий», ско-
рее всего, от проведения комплексной про-
филактической работы пришлось отказаться 
из-за нехватки рабочих рук?

– Ни в коем случае. Попробовали бы мы от 
чего-то отказаться, уже на следующий день в 
прокуратуру поступили бы соответствующие 
сигналы. Так что, борясь с эпидемиями и зани-
маясь внеплановой вакцинацией животных, мы 
параллельно выполняли и нашу повседневную 
работу – проводили мероприятия против бру-
целлеза, бешенства, лептоспироза, пастереллеза 
и других заболеваний животных, которых в на-
шем перечне насчитывается не менее 75. В итоге 
за год нашим работникам приходится проводить 

около 100 миллионов головообработок, это наш 
специальный термин, показывающий, что в от-
ношении какого-то животного было проведено 
некое ветеринарное мероприятие. Цифра вы-
глядит фантастичной, но дело в том, что сюда 
входят не только овцы и коровы, но также птица, 
домашние питомцы, кролики, пчелы.

– Все равно объем работы очень большой, 
учитывая численность работников вашего 
Комитета. В прошлом своем интервью Вы, 
во-первых, жаловались, что Вам не хватает 
работников, а во-вторых, говорили о том, что 
подавляющее большинство ветеринарных 
специалистов – люди предпенсионного воз-
раста. За прошедший год ситуация в этом пла-
не изменилась?

– Разве что в худшую сторону. Сегодня сред-
ний возраст работников нашего Комитета – 54 
года. За последние лет шесть на работу к нам при-
шло всего семь молодых специалистов, в основ-
ном дети наших работников. Это вполне объя-
снимо с учетом того, что средняя зарплата у нас 
7-9 тысяч рублей. При этом нагрузка на одного 
ветеринарного работника в Дагестане запредель-
ная – 1100 условных голов скота. Для сравнения: 
в других регионах РФ она колеблется на уровне 
230-250 голов. Нетрудно подсчитать, что сегодня 
нашей службе не хватает как минимум 300 специ-
алистов. И на этом фоне в рамках оптимизации 
от нас требуют сократить примерно 150 специ-
алистов, такую цифру озвучили представители 
межведомственной комиссии Правительства РД.

Мы пытаемся объяснить, что за годы пере-
стройки количество скота в республике значи-
тельно увеличилось. Одновременно мы поте-
ряли практически все ветеринарные структуры 
колхозов и совхозов, в которых работало при-
мерно 700 ветврачей и ветфельдшеров. Сегодня 
их осталось всего 8 человек – капля в море. Мало 
этого. Новые изменения ФЗ о ветеринарии тре-
буют, чтобы в каждой республике были созда-
ны региональные ветеринарные надзоры. Это 
самостоятельные службы со своими штатами, 
транспортом, формой. По существу, это ветери-
нарная прокуратура, призванная следить за со-
блюдением ветеринарного законодательства на 
местах. С учетом того, что в Дагестане насчиты-
вается 99 тыс. объектов ветеринарного надзора, 
по нормативам количество работников новой 
службы должно быть не менее 350 человек.
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В законе предусматривалось, что федераль-
ные функции по надзору передаются регионам 
вместе с финансированием. Но, как часто быва-
ет, функции регионам передали, а вот финанси-
рование отменили. В итоге, чтобы хоть как-то 
обеспечить соблюдение закона, мы были выну-
ждены в составе республиканского ветеринар-
ного управления создать службу ветнадзора, 
направив туда 70 районных ветврачей. Зарпла-
ту они получают за счет средств Комитета, ни 
транспорта, ни помещений у них нет. Получает-
ся, что мы одномоментно лишились 70 работ-
ников, а их работу теперь вынуждены выпол-
нять бывшие коллеги. Естественно, без всякой 
дополнительной оплаты. Мы приводим все эти 
доводы, но нас, увы, не слышат.

– Выходит, печальный опыт этого года с 
возможностью возникновения сразу трех 
эпидемий никого и ничему не научил?

– Выходит так… 
– Некоторое время назад на РИА «Дагес-

тан» было сообщение, что в республике нача-
лась работа над государственной программой 
развития ветеринарной службы в РД до 2020 
года. Предполагалось, что в рамках этой рабо-
ты будут решены все кадровые и финансовые 
вопросы.

– Да, такая работа в республике ведется по 
поручению федеральных органов, озабочен-
ных состоянием ветеринарных служб страны. 
Кстати, поручение укрепить и усилить ветери-
нарную службу Дагестана давал правительству 
и Глава Республики Рамазан Абдулатипов. Про-
грамма практически готова, согласована со все-
ми республиканскими службами и представлена 
в администрацию Президента и Правительства 
РД. Но параллельно с работой над программой, 
предполагающей значительное укрепление и 
модернизацию ветеринарной службы, в пра-
вительстве решают и вопросы оптимизации. В 
итоге в ожидании светлого будущего мы выну-
ждены латать и перекраивать старое одеяло.

К примеру, в рамках оптимизации мы были вы-
нуждены перевести в разряд филиалов более 20 
ветеринарных лабораторий в районах. Решение 
не очень продуманное, особенно с учетом нынеш-
него «рыночного беспредела» и опасности бес-
контрольного оборота мясомолочной продукции.

– Несколько слов о ситуации с бруцелле-
зом. В последние годы, как известно, без это-

го вопроса не обходится ни одно интервью с 
работниками ветеринарных служб.

– Это точно, поэтому все цифры по бруцел-
лезу постоянно держу под рукой. Статистика 
тут такая: на 01.01.2016 в республике было 12 
неблагополучных пунктов по КРС и 7 по МРС. 
С начала года было выявлено еще 13 пунктов по 
КРС и 2 по МРС. За это же время оздоровлено 
4 пункта по КРС. В итоге сегодня в Дагестане 
имеется 21 неблагополучный пункт по КРС и 9 
по МРС. В прошлом интервью я говорил вам, 
что бруцеллез в Дагестане, как правило, при-
возной. Об этом наглядно говорит статисти-
ка соседних регионов. Так, за десять месяцев 
прошлого года в Ставропольском крае было 
выявлено 63 новых неблагополучных пункта по 
бруцеллезу КРС, в Калмыкии – 53, в Астрахан-
ской области – 22, в Чеченской Республике – 33.

Кроме того, эти выводы подтверждает и 
работа наших постов в Кизляре и Артезиане. 
Только на Кизлярском посту за год было выяв-
лено 405 голов КРС и 117 голов МРС, у кото-
рых была обнаружена положительная реакция 
на бруцеллез. Ну и, естественно, на ситуацию 
с бруцеллезом влияют и нерешенные органи-
зационные вопросы, о которых я вам рассказы-
вал в прошлый раз. Это и отсутствие реестров 
идентификации скота, непредставление поголо-
вья на исследование, отсутствие специальных 
мест убоя и многое другое. 

– Последний вопрос как раз об этом. В 
прошлом интервью Вы жаловались на сла-
бую ветеринарную инфраструктуру в рай-
онах. В частности, говорили об отсутствии 
площадок, на которых можно было бы цен-
трализованно осматривать скот, малом коли-
честве убойных площадок, из-за отсутствия 
которых в республике процветает подворный 
убой скота. В этом году ситуация поменялась?

– Очень незначительно. В 2016 году в Дагес-
тане появилось 56 новых биотермических ям и 
скотомогильников, исключающих попадание 
отходов забоя в пищевую цепочку, 567 базов и 
расколов, на которых можно централизованно 
проводить вакцинацию животных и забор крови 
для анализов, а также 35 убойных пунктов и пло-
щадок. Вроде цифры эти и выглядят солидно, но 
на самом деле это примерно 10-15% от необхо-
димого количества. Тем не менее, процесс этот 
потихоньку идет, что не может не радовать.
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– Марзижат Ахмедовна, если окунуться в 
прошлое, то каково было отношение мужчи-
ны к женщине на Северном Кавказе и в Дагес-
тане, в частности?

– Во все исторические периоды кавказские 
мужчины по отношению к женщине отличались 
галантностью, уважением и тактом. В то же вре-
мя сохранена особая притягательность нравст-
венного образа мужчины – воина, добытчика, 
главы семейства. Исторический экскурс выяв-
ляет колоритный образ мужчины-дагестанца: 
талия перетянута кожаным поясом с металличе-
скими украшениями. Кинжал никогда не снима-
ется, даже дома, – сняв черкеску, горец надевает 
пояс с кинжалом поверх бешмета. 

При исследовании женского мира в этнокуль-
туре обнаруживается интересный историче-
ский факт: в 19 веке убийство новорожденных 
девочек (в случае рождения нескольких дочерей 
подряд) практиковалось осетинами и аварца-
ми. Таким образом, отмечалась разнохарактер-
ность отношения к ребенку по признакам пола. 
С момента рождения мальчик ориентировался 
на другие, нежели, девочка, гендерные про-
странственные границы жизни.

К примеру, кумыки говорили при рождении 
ребенка: «При рождении дочери углы комнаты 
суживаются, при рождении сына потолочные 
балки поднимаются на одну пядь». А у аварцев 

воспитание детей включало дифференцирован-
ное нравственно-половое развитие и подготов-
ку к гендерным ролям в обществе и семье. Этим 
обстоятельством предопределены существую-
щие обряды в отношении мальчиков, которые 
воспитывались в женском окружении, а пото-
му требовался «разрыв с матерью» и переход 
к полоролевому воспитанию со стороны отца, 
мужчин, тухума, всего рода. 

Согласно Корану, мужчина не имеет преиму-
ществ перед женщиной: все одинаково равны 
перед Аллахом. При этом мусульманка не имеет 
права быть главой государства. Такое ограниче-
ние не имеет ничего общего с ущемлением ее 
достоинства. В исламе глава государства – не 
символический статус, как, например, статус 
английской королевы. Женщина в Исламе име-
ет право участия в политике, занимать должно-
сти в сфере управления. Женщина имеет право 
иметь источник дохода, использовать деньги по 
своему усмотрению. Пророк Мухаммад утвер-
ждал: «Поиск знаний – это обязанность каждо-
го мусульманина и мусульманки. Поэтому му-
сульманка имеет право на образование».

В наших дагестанских горских обществах 
честь женщины оберегалась как основа жиз-
недеятельности семьи, тухума и всего рода. 
Оскорбление женщины приравнивалось к тяж-
ким преступлениям, как убийство и кражи. 

общество

операция «редиска»,
или 

что может жеНщиНа?

Интересное исследование об инновационном потенциале даге-
станской женщины, роли государства и гражданского общест-

ва в изменении положения женщины провела Председатель реско-
ма профсоюза работников культуры, доктор политических наук, 
Председатель Национального общественного комитета «Россий-
ская семья» Республики Дагестан Марзижат Бутаева. 

Эдуард Эмиров
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Похищение женщины в горах было явлением 
распространенным, но редко женщину похи-
щали без ее согласия. Если же это случалось, то 
наказание было строгим. У народов Дагестана 
самым низким поступком считается ударить 
женщину. Обладая пра-
вом неприкосновенно-
сти со стороны мужчин 
и социальным статусом, 
женщина в горах мо-
гла остановить вражду 
мужчин.

Однако существует 
глубокое противоречие 
между регламентацией 
духовных ценностей и 
прав женщины в исламе 
и реальной социальной 
дискриминацией, иг-
норированием властью 
истинных норм ислам-
ской этики и права. Это 
обстоятельство необ-
ходимо учитывать, если 
мы хотим в полной мере 
использовать иннова-
ционный потенциал 
женщины, интегриро-
вать ее в модернизаци-
онные процессы. Надо признать, что Рамазан 
Гаджимурадович Абдулатипов, пожалуй, редкое 
исключение среди северокавказских руково-
дителей по выдвижению талантливых и компе-
тентных женщин на руководящие посты в ре-
спублике – даже на те должности, которые они 
никогда не занимали.

Вообще я уверена, что статус женщины в об-
ществе – это, если хотите, интегральный показа-
тель, который отражает особенности политиче-
ского устройства государства, экономического 
развития, методов политического управления, 
уровня политической культуры.

– Как-то повлияли сегодняшние экономи-
ческие проблемы на статус женщины в об-
ществе?

– Стала ощутимей многофункциональность 
женщины – признаются значимыми три ее 
роли: хозяйки дома, матери, работницы. При 
формировании монофункциональности муж-
чины главным полем его деятельности при-

знается работа в общественном производстве, 
политика, управление. На женские плечи легли 
негативные последствия проводимых реформ.

Большинство респондентов (48,5%) в ходе 
социологического исследования поддерживают 

требование «вернуть 
женщину в семью», 
обеспечить надбавку 
супругу. Вместе с тем 
большая часть женщин 
не сделала выбор меж-
ду домашним трудом и 
сферой общественного 
производства. Это так-
же характерно для мо-
лодых женщин (до 25 
лет), женщин предпен-
сионного возраста (до 
50 лет) и пенсионного 
возраста (55 лет). 

– А что существенно 
меняется, – есть у жен-
щины работа или нет?

– Меняется мно-
гое. Наличие работы у 
женщины означает ее 
экономическую незави-
симость, право на ряд 
привилегий, определя-

ет социальный статус, востребованность и зна-
чимость в процессах модернизации. С момента 
либерализации (1991г.) и до настоящего време-
ни безработица имеет женское лицо и отражает 
«феминизацию бедности».

В Дагестане, как в целом по России, прео-
бладает женская безработица, причем наблю-
дается ее рост с 1992 года по настоящее время 
(увеличение – почти в 15 раз). Родители, вос-
питывающие несовершеннолетних детей, де-
тей-инвалидов, среди официальных безработ-
ных составляют 52,7%, из них 14% – одинокие 
и многодетные родители. Безработные женщи-
ны имеют более высокий уровень образования 
(45%), чем мужчины (1/4). От общего числа 
обратившихся в службу занятости г. Махачка-
лы женщины составляют 63%, а среди трудоу-
строившихся всего 39%. Вот такая печальная 
статистика!

Это с одной стороны. А с другой, в послед-
нее десятилетие в нашей республике женщина, 
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наравне с ведением домашнего хозяйства, ухо-
дом за детьми и мужем, сама зарабатывает на 
жизнь, так как муж не может найти место для 
реализации своих способностей в связи с из-
менением экономической обстановки в стране. 
Свою неспособность быть главой семьи в лице 
«основного кормильца» такие мужчины реа-
лизуют путем проявления агрессии по отноше-
нию к женщине через систе-
матические побои, угрозы, 
оскорбления, ревность, из-
насилования и т.д. Такие 
мужчины, несмотря на свое 
временное бездействие, не 
утруждают себя заботами о 
семье или детях. Свой утра-
ченный авторитет они пы-
таются как-то поддержать, 
прибегая к насильственным 
методам. Однако избивае-
мые жены не стремятся раз-
вестись с мужьями-насиль-
никами. Это – тоже наша 
дагестанская ментальность.

– У нас в Дагестане при-
нято считать, что отношения в семье, если 
они не связаны с разделом имущества, пра-
вом наследования, – это личное дело каждой 
семьи, и государство не может вмешиваться в 
эти отношения, даже если взаимоотношения 
носят криминальный характер. Согласны Вы 
с этим?

– Скажу больше. При рассмотрении дел о до-
машнем насилии наша отечественная судебная 
система опирается на Семейный кодекс, где не-
достаточно ясно определены формы наказания 
за факты жестокости в семье по отношению к 
детям или женщинам, а Уголовный кодекс рас-
сматривает уголовные дела, перечень которых 
включает далеко не все виды домашнего наси-
лия. Необходимо ввести в Законодательство 
такие понятия, как «домашнее насилие» и «су-
пружеское изнасилование». 

Все формы насилия против женщин явля-
ются грубой формой ее дискриминации. Такое 
насилие направлено на ослабление или полную 
невозможность женщине пользоваться нарав-
не с мужчиной правами человека и свободами 
в политической, экономической, социальной, 
культурной, гражданской жизни. 

– В органах юстиции Дагестана зареги-
стрированы сотни общественных организа-
ций, позиционирующих себя в качестве за-
щитников проблем женщин и семьи в целом. 
Неужели их деятельность носит формальный 
характер?

– Во многом именно формальный характер. 
У нас, к сожалению, не создана система, при ко-

торой совместные усилия 
государства и институтов 
гражданского общества 
позволили бы задейство-
вать различные источники 
финансирования – стра-
ховые бюджетные средст-
ва, инвестиции, кредиты, 
спонсорство частных лиц, 
гранты и.т.д. Решению 
этих проблем могли бы 
способствовать предпри-
ятия и территориальные 
органы власти при регули-
рующей роли институтов 
государства. Но этого не 
происходит.

– Давайте спустимся, как говорится, с 
небес на землю. Как-то во время встречи со 
слушателями Института повышения квали-
фикации педагогических кадров я спросил 
женщин-учителей об их зарплате. Ответ 
меня удивил: «В финансовом плане нас вы-
ручают операция “клубника” и операция “ре-
диска”. И на самосовершенствование у нас 
нет времени…»

– Да, я знаю об этой ситуации. Руководст-
во страны и республики пытается приравнять 
зарплату учителей, которые в основной своей 
массе состоят из женщин, к средней зарплате 
по региону, и даже превысить ее. Вы сказали 
о самосовершенствовании… На самом деле 
на саморазвитие женщины, ее духовный рост, 
нравственное становление оказывают реша-
ющее влияние материальный быт, культурная 
жизнь, общественный и семейный уклад и т.д. 
Вот поэтому жизненно необходимы операция 
«клубника» и операция «редиска». А ведь это 
неправильно!

– Вы как ученый-политолог провели весь-
ма обширный и глубокий обзор политиче-
ского пространства Северного Кавказа и Да-
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гестана, в частности, с учетом 
гендерной дифференциации. 
Разъясните, как произошло в 
нашей республике, что в кон-
це 90-х годов прошлого века 
были образованы так называ-
емые «женские избиратель-
ные округа». К примеру, в 
беседе со мной 16 лет назад (в 
интервью для газеты «Новое 
дело») известный демократи-
ческий деятель и российская 
правозащитница Марина Са-
лье была просто возмущена 
такими перегибами в нашей 
республике и прямым наруше-
нием Конституции РФ и РД…

–…Такие перегибы были свя-
заны в первую очередь с несовер-
шенством избирательной систе-
мы республики (кстати говоря, 
принятый закон о выборах де-
путатов Народного Собрания РД предусматри-
вал, помимо «женских округов», также «наци-
ональные» округа). Позднее Конституционный 
суд РД отменил эти округа, как противоречащие 
Основному закону РД. Все эти «выкрутасы» 
явились следствием инерционности политиче-
ской системы демократической России, которая 
унаследовала советскую практику квотирования 
женщин в представительные органы власти.

Однако разработка новой элитой избира-
тельного законодательства, формирование 
политических партий, независимых СМИ тре-
бовали от женщин больших экономических 
вливаний с целью удержать собственные пози-
ции в крайне хаотичном и во многом непред-
сказуемом политическом пространстве. Поэто-
му идея интеграции женщин в электоральную 
систему, политические партии, СМИ не могла 
быть целью новой элиты маскулинных стандар-
тов. Женщины становились «одиночками» в 
большой политике. 

– И все-таки некоторые из этих «одино-
чек» прорвались через «мужской заслон» и 
стали авторитетными в политике и в экономи-
ке республики людьми. Можно ли их назвать?

– В исламской республике с традиционалист-
ским укладом жизни понятия «политическое 
влияние», «политическая власть» в отноше-

нии женщины применяется редко. И все-таки 
редакция ГТРК «Дагестан» предложила пред-
ставителям разных сфер общества – политикам, 
бизнесменам, чиновникам – составить список 
самых влиятельных женщин республики. В ре-
зультате в список вошли женщины, которые ре-
ально влияют на принятие решений в сфере по-
литики и бизнеса, чьи поступки и деятельность 
ведут к зримым изменениям в жизни дагестан-
ского общества. 

В этом списке оказались: экс-депутат На-
родного Собрания Перзият Багандова, экс-
министр культуры РД, ныне директор  музея 
этнографии «Дагестанский аул» Зумруд Су-
лейманова, заместитель министра финансов РД 
Антонина Идрисова, главный санитарный врач 
РД Элеонора Омариева, экс-госсекретарь РД 
Такибат Махмудова, Уполномоченный по пра-
вам человека РД Умупазиль Омарова, недавно 
ушедшая из жизни народная поэтесса Дагеста-
на Фазу Алиева, директор ГТРК «Дагестан» 
Луиза Алиханова, начальник Управления Пра-
вительства РД по делам архивов Луиза Урда-
шева, экс-депутат НС РД Марина Абрамкина. 
Все эти женщины попали в этот престижный 
рейтинг благодаря своим лидерским и челове-
ческим качествам, своей публичности и умению 
отстаивать свою позицию…



24

Канун Нового года выдался непривет-
ливым. По улицам хороводила метель, мо-
роз зашкаливал за минус двадцать. Колкий 
снег летел в лица торопящимся по домам 
редким прохожим. 

Уже вовсю цвели сумерки. Семен ежил-
ся от холода, стараясь как можно плотнее 
закутаться в драную, видавшую виды курт-
ку; ее он нашел на помойке еще в октябре 
и взял себе – без нее было бы совсем худо. 
Здесь, в узком проходе между магазинчи-
ками, сидя на одном из деревянных ящи-
ков, сваленных в кучу, Семен прятался от 
леденящего пронизывающего ветра. Ноги 
ныли и отказывались нести тело. Но, что-
бы не замерзнуть, надо было идти… Се-
мен встряхнул головой, сбрасывая с волос 
снег.

Сегодня подвал, где Семен обитал по-
следние два с половиной года, закрыли на 
замок, а на подъезд поставили кодовую 
дверь. Посреди зимы это было для него 
большой неприятностью, но кого из бла-
гополучных граждан волнует судьба бом-
жа? Следовало срочно отыскать себе но-
вое теплое убежище, где можно было бы 
ночевать, да и просто отлеживаться – хо-
дил он с трудом, а кроме того, доканывала 
болезнь, из-за которой его раньше срока 
выпустили из тюрьмы – «умирать». За 7 
лет, проведенных им в местах не столь от-
даленных, квартира его оказалась кому-то 
и кем-то продана. И паспорт ему в мили-
ции не вернули. Так со справкой и вышел 
– в день своего 43-летия, – особенно не за-
даваясь вопросом, сколько жизни ему еще 
отмерило провидение с его туберкулезом 
в последней стадии…

Из окна дома неподалеку доносилась 
музыка – кто-то неумело разучивал ма-

зурку Шопена. Семену смутно вспом-
нилось, как в детстве он пару лет ходил в 
музыкальную школу. Ходил в охотку, но не 
окончил: отец сказал – незачем, пусть ре-
меслу учится. 

Семен пошевелил озябшими пальцами, 
сжал кулаки.

То, что беспаспортных бомжей на ра-
боту не берут, он понял быстро, но далеко 
не сразу оставил попытки снова зараба-
тывать на жизнь трудом, как привык. Се-
мен был хорошим плотником и никогда 
прежде не оставался без заказов, про него 
даже говорили «золотые руки». Детей у 
них с женой не было; он был бы рад ма-
лышам, но жена пела в театре и не желала 
тратить время на пеленки. Жили они не-
плохо, пока жена однажды не исчезла – и 
его обвинили в ее убийстве… Не приняв 
во внимание алиби, – его отсутствие во 
время исчезновения жены, и показания 
свидетелей.

Впрочем, что уж теперь…
По выходе из тюрьмы пойти к друзьям 

разбитый болезнью Семен постеснялся. 
Прошло семь лет, да и кому он такой ну-
жен. Просить подаяние он считал стыд-
ным. Вот не мог – и все. Долго голодал, не 
оставляя попыток устроиться на работу. 
При кашле горлом шла кровь, а в груди 
пылал костер… Наконец он нашел выход: 
стал питаться тем, что добывал, обследуя 
городские помойки. Однажды такой же 
бродяга, с которым он разделил найден-
ную на скамейке вчерашнюю буханку, по-
советовал ему средство от болезни: лежать 
на сырой земле. Клин клином, мол. Семен 
не поверил, но других способов лечения 
не было – лекарства стоили немалых де-
нег… Попробовал. И вроде стало легче. 

Юлия зачесова Тепло

литература
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Он даже подумал, что болезнь ушла. И еще 
ему посчастливилось: практически сразу 
он обнаружил теплый подвал для житья.

…Промозглый холод проник сквозь 
прорехи куртки и добрался до тела. Съе-
житься сильнее уже не получалось. Так 
недолго и замерзнуть. Надо идти… Семен 
пошевелил ступнями, которых уже не чув-
ствовал, и тут слуха его достиг тоненький, 
почти на пределе слышимости, писк. Се-
мен бы, возможно, не обратил внимания, 
но писк повторился, более отчетливый – 
жалобный, плачущий.

Раскрыв прищуренные глаза, Семен 
обозрел окрестности. Заметил темный 
комочек – не то смятый пакет, не то ком 
земли… Нет – ни то, ни другое. Ползет в 
белую холодную неизвестность и пищит, 
призывая маму или что-нибудь теплое. 
Крохотный черный котенок, недавно от-
крывший глаза. 

Семен потянулся к нему, едва не свалив-
шись с ящика. Осторожно сгреб котенка 
жесткой пятерней. Тот был холодный, по-
чти как снег, и крупно дрожал, время от 
времени раскрывая рот для нового писка. 
В той, полузабытой благополучной жизни 
Семен предпочитал собак, хотя дома у них 
жил пушистый перс, исчезнувший вместе 
с женой…

Долго не раздумывая, Семен сунул дро-
жащее существо за пазуху. Не ахти как там 
уютно, но все же теплее, чем снаружи. Коте-
нок повозился там, переставая дрожать, по-
том пригрелся, изредка сонно вспискивая.

Семена тоже потянуло в сон. Да, он же 
собирался идти… Но куда? Не было у него 
на примете подходящих убежищ. Остава-
лось рассчитывать на слепую удачу. И бы-
струю. Неизвестно, как долго он сможет 
пройти. Впрочем, главное – двигаться. А 
то и замерзнуть недолго.

Семен с усилием вздохнул, собира-
ясь встать, и почувствовал на себе чей-то 
взгляд. Поднял глаза – никого. У края бор-
дюра за пять шагов снег смотрел на него 
круглыми голубыми глазищами.

– Ур-р-рмя-у-р-р!.. – сказал снег и 
стронулся с места, приобретая кошачьи 
очертания.

Крупная белоснежная кошка приблизи-
лась к Семену и тихо, вдумчиво заговорила 
с ним на своем языке. Семен прислушал-
ся и уловил мысль в кошачьей интонации.  
Коротко кивнул снежной кошке и запу-
стил руку за пазуху.

– Твой, значит, – пробормотал он хри-
пловато, извлекая задремавшего в тепле 
котенка. – А папаша, знать, черный был…

Почуяв запах матери, котенок запищал, 
потянулся к ней. Кошка осторожно взяла 
его за шкирку и скользнула в лаз под сосед-
ним зданием. 

Ну вот. Теперь нужно идти…
Семен оперся рукой о ящик, привстал – 

и тут же рухнул обратно, с тоской чувствуя 
разгорающуюся в груди жгучую боль. Не 
прошло… Ощутил во рту солоноватый ха-
рактерный вкус и отчаянно закашлялся…

Совершенно обессилев после при-
ступа, рукавом вытер рот, прислонился 
спиной к горе ящиков. Замерзнуть было 
уже не страшно. Хотелось только одного 
– уснуть... Мешал холод, зверский, прони-
зывающий. Впрочем, холода уже нет. На 
грудь слегка давит что-то мягкое и теп-
лое. Семен с трудом приоткрыл один глаз. 
Снежно-белая кошка расположилась на 
нем, как на кресле, посвечивая лунными 
глазами. Семен хотел приподнять ладонь, 
чтобы погладить кошку, но не получилось. 
Тепло… Хочется спать…

…Вот он совсем маленький, с мамой в 
магазине игрушек, и продавцы удивляют-
ся, почему он ничего для себя у мамы не 
просит. А вот он постарше, уже в школе… 
Выпускной… Армия... А вот он за рабо-
той, заказ – мебель под старину. Знаком-
ство с будущей женой, пришедшей зака-
зать экзотическую тумбочку. Женитьба… 
Он работает, жена ездит в театр – за ней 
присылают машину… Ее исчезновение. 
Сумасшедшие ее поиски, заявление в ми-
лицию. Дикое обвинение, суд, приговор. 
Камера, болезнь… Свобода, бездомная 
жизнь… А вот прошлая зима, театр, где 
пела его жена… Роскошный автомобиль, 
женщина в мехах, опирающаяся на руку 
респектабельного кавалера; ее взгляд на 
застывшего от потрясающего сходства 
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Семена, страх на красивом лице – она бе-
жит, растеряв все изящество, бежит в те-
атр, оскальзываясь на «шпильках», недо-
умевающий кавалер едва поспевает за ней. 
Вот ведь… Неужто он, Семен, теперь на-
столько страшен, что пугает женщин? Но 
как похожа на его жену! Одно лицо. Ему 
так и казалось пару долгих мгновений… 
Но нет. Жена бы не бросилась от него, как 
от огня…

Снежная кошка ткнулась мягкой мор-
дой в его лицо, заурчала как моторчик. 
Холода больше не было, и безысходности 
тоже. Маленькому зверю удалось согреть 
большого мужчину. И дышать было легко. 
Мужчина засыпал…

…Кто-то упорно тряс его за плечо. 
Осторожно и в то же время основательно.

– Семен… Сема! Сема, очнись, не спи!..
Знакомый голос. Медленно приоткрыв 

глаза, Семен с колыхнувшейся удивленной 
радостью узнал шофера Романа. Давний 
приятель почти не изменился, вот только в 
бороде появилась проседь да морщин при-
бавилось.

– Семен! Слышишь меня?.. Ты как здесь 
очутился? Ты… Да не спи, замерзнешь!..

Семен выпрямился. В нескольких сло-
вах объяснил приятелю ситуацию.

– Пойдем к нам, – без обиняков пред-
ложил Роман тоном, не допускающим воз-
ражений. В руке он сжимал яркий пакет 
с подарками. – Жену и дочку побаловать, 
– пояснил он назначение пакета. – Пошли-
пошли, они рады будут.

Семен поднялся – диво, практически 
без усилий, – шагнул за Романом и спохва-
тился:

– А кошка-то где?
– Какая кошка?
– Белая такая, пушистая. С голубыми 

глазами. Она меня согрела.
– Не видел, – отозвался Роман с оттен-

ком недоумения.
Роман жил недалеко. По дороге Семен 

узнал, что хороший знакомый Романа име-
ет свой мебельный магазинчик и ищет сто-
рожа, которому предоставит жилье при 
магазине. Роман на ходу созвонился с мага-
зиновладельцем, сообщил о Семене, и тот 

сказал, что ждет нового работника сразу 
после новогодних праздников: если Роман 
рекомендует – значит, человек надежный. 
А паспорт справить не проблема, есть в 
«органах» свои люди.

А пожить, сказал Роман, можно пока у 
него. Жена не будет против.

Но против оказался Семен. Он знал, 
что болезнь его заразна, о чем прямо и 
сказал приятелю. Роман заколебался – 
этот аспект, очевидно, не приходил ему в 
голову. Но выход нашелся быстро: оказы-
вается, сосед, талантливый физик, уехал 
по контракту на три месяца в Испанию 
и ключ оставил Роману. Вот там и можно 
пока перекантоваться.

Новый год Семен встретил в квартире 
физика. По телевизору страну поздравлял 
президент – как же давно Семен не смо-
трел телевизор! – а на столике перед ним – 
колбаса, сыр, салат, налитая рюмка. А когда 
стали бить куранты, позвонил Роман: он 
громко произнес тост, и Семен чокнулся с 
ним и его женой, слегка стукнув рюмкой 
о телефонную трубку. Потом он долго на-
блюдал из окна новогодний салют… 

Никакие симптомы болезни его боль-
ше не тревожили. Даже ноги перестали 
болеть. Через двое суток Роман отвел 
Семена к знакомому врачу, и тот, сделав 
анализы, не нашел у плотника и намека на 
болезнь.

После праздников Семен устроился 
сторожем в магазин мебели. Комнатка, вы-
деленная ему владельцем предприятия для 
жилья, вполне удовлетворила его: удобст-
ва рядом, да еще ниша для хранения плот-
ницких инструментов – в свободное время 
можно выстругивать деревянные изделия 
– может, и на продажу. 

Он не раз еще бывал возле того места, 
где его нашел Роман, но ни белая кошка, ни 
черный котенок ни разу не показались ему, 
как он ни звал «кис-кис», желая угостить 
своих спасителей. Да и ящики оттуда были 
уже убраны.

А однажды из окна – возможно, того са-
мого – полилась мазурка Шопена. Кто-то 
чисто, гладко и легко исполнял ее на рояле. 
А может, это была аудиозапись…
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По лесной тропинке шла девочка и 
что-то напевала. Девочке было лет три-
надцать-четырнадцать. У нее были тем-
ные волосы и карие глаза. Перед ней 
двигалось небольшое стадо: три овечки и 
козленок. Бераль вышел на тропинку пе-
ред девочкой. 

– Привет, – сказал он.
– Здравствуйте, – ничуть не испуга-

вшись, ответила девочка.
– Ты хорошо поешь. А хочешь, я тебя 

нарисую?
– Мама не велит разговаривать с не-

знакомыми, – неуверенно ответила де-
вочка.

– Меня зовут Бераль, я художник. 
Живу в домике лесника. Приехал сюда на 
лето. А вообще-то я учусь в Королевской 
Академии Искусств. А как тебя зовут?

– Вога, – сказала девочка и улыбну-
лась, – вернее, Вогелла. А Вогой называ-
ют, чтобы было короче.

– Далеко ли ты гонишь свое стадо?
– Нет, здесь за поворотом есть полян-

ка, где они обычно пасутся.
– Так ты разрешишь тебя нарисовать?
– Хорошо, если вам так хочется.
Бераль пошел рядом. За поворотом 

тропинки, действительно, обнаружи-
лась чудесная полянка. Животные раз-
брелись по ней, выискивая любимые 
травы, а Вогелла присела в тень боль-
шого дерева. Бераль вытащил из сумки 
раскладной мольберт и принялся его 
устанавливать.

– Ты часто сюда ходишь? – спросил он.
– Каждый день. Собираю стадо со 

всей деревни и пасу. А вечером обратно. 
За это хозяева дают еду. Надо же маме по-
могать!

– Да, ты уже большая, – сказал Бераль, 
нанося первые штрихи на лист бумаги.

– А ничего, если я почитаю? – спроси-
ла Вога, доставая из сумки книгу.

– Читай, конечно, – ответил Бераль, 
уже полностью сосредоточившись на ри-
сунке.

Он и не думал, что станет писать порт-
рет. Собирался делать зарисовки при-
роды для своей будущей картины. Для 
этого и приехал. А портреты можно и в 
городе писать. Но так вышло. Постепен-
но рисунок приобретал завершенность. 
Лицо девушки на нем стало узнаваемым, 
но в то же время каким-то новым. 

– А можно посмотреть? – спросила 
Вогелла, подходя в Бералю. – Ух, ты! Здо-
рово! Меня никто раньше не рисовал. А, 
правда, я здесь похожа на принцессу?

– Да, только не хватает короны. Но ко-
рону я нарисую в другой раз. А пока ты 
будешь простой пастушкой, – ответил 
Бераль. 

– Хорошо. А сейчас пора обедать, – ве-
село сказала Вога, доставая из сумки бу-
терброды с сыром и протягивая один из 
них Бералю.

– Спасибо, – он взял бутерброд. По-
том расстегнул свою сумку и тоже достал 
припасы. – И ты угощайся. 

После обеда рисовать уже не хотелось. 
– А ты бы хотела стать принцессой? – 

спросил Вогу Бераль.
– Конечно! А кто этого не хочет? Ну, 

или хотя бы уехать далеко-далеко на ко-
рабле. Как в книжке, – ответила Вога, по-
казывая на лежащую на коленях книгу.

– А что ты читаешь?
– «Алые паруса». Вы читали? Я ее уже 

раз двадцать перечитала, а все не надоедает. 

Сказка про пастушкуалександр Карапац
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Повезло Ассоль. Может, и мне повезет. 
Надо только верить.

– Да, главное – верить, – ответил Бе-
раль и стал собираться.

На следующий день они встретились 
с Вогой снова. Он опять ее рисовал. И 
снова они болтали о всякой всячине. И 
на третий день, и на четвертый. Так про-
должалось долго. Бераль привык к ее 
веселому голосу и звонкому смеху. Ка-
залось, вся она излучает тепло и свет. С 
нетерпением ждал он нового дня, чтобы 
увидеть Вогеллу. Сначала он рисовал ее 
среди лесной природы. Потом в городе. 
И, наконец, в королевских покоях, в на-
ряде принцессы. И с каждым новым ри-
сунком, казалось, преображалась сама 
девушка. Постепенно движения ее ста-
новились грациозными, походка вели-
чественной, выражение лица стало при-
обретать царственную отрешенность и 
значительность. 

– Знаешь, а ко мне вчера приходил сва-
таться сын старосты, – сказала она одна-
жды Бералю. – Никогда меня не замечал. 
И вдруг сразу свататься! Вообще, все в 
деревне считают, что я сильно измени-
лась. Говорят, что зазнаваться стала, даже 

кличку новую придумали Прин-
цесса.

– Ты и есть принцесса, – отве-
тил Бераль. А в груди неприятно 
кольнуло. – И что ты ответила 
сыну старосты?

– Конечно же, отказала! До 
принца он никак не дотягивает.

Их встречи прервались лишь 
на два дня, когда Бераль ездил 
в город. Он показывал учите-
лю свои рисунки. Один из них, 
где Вогелла была изображена 
принцессой, учителю очень 
понравился, и он оставил его у 
себя.

– У тебя прорезался талант, 
мой мальчик, – сказал он Бера-
лю. – Этот рисунок не стыдно 
повесить даже в королевских по-

коях. Надеюсь, до конца лета ты нарису-
ешь еще много подобных.

А встречи Бераля и Вогеллы продол-
жались. Кроме рисунков Бераль стал 
писать стихи. Вогелла принимала их с 
царственным видом, как будто в этом не 
было ничего необычного. Она уже пол-
ностью вошла в роль принцессы. Даже с 
окружающими стала разговаривать свы-
сока, как бы оказывая великую милость. 
В деревне, заметив эту перемену, все 
больше и больше ее дразнили, считая 
дурочкой. Но она только усмехалась и с 
каждым днем становилась все заносчи-
вей и высокомерней. Дошло до того, что 
она и с Бералем стала обращаться как 
со слугой, капризно требуя все новых и 
новых знаков внимания. И еще она пос-
тоянно говорила, что за ней вот-вот дол-
жен приехать принц. Как будто он уже 
сообщил ей это по почте и лишь немно-
го задерживается! 

– Ну, точно как Ассоль! Верит в невоз-
можное, – думал Бераль. – Книга вскру-
жила ей голову. А, может, это из-за моих 
рисунков? Ведь воображение способно 
изменить мир. Сильное воображение 
меняет мир даже без видимых дейст-
вий. Вот я вообразил ее принцессой, 
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нарисовал такой, и она стала меняться. 
Я ведь и сам меняюсь благодаря ей. Мы 
с ней отражаемся друг в друге как в зер-
калах, но видим себя не такими как есть, 
а такими, какими нас видит другой. Та-
кими, как в мечте, даже если мечта не-
сбыточная.

Наш мир изменяется воображеньем,
Становится лучше, прекрасней для нас.
Я в зеркале вижу свое отраженье
В тебе, в волшебстве 
          твоих радостных глаз.

Вглядись. Ты ведь тоже уже отразилась
Во мне, в суете быстротечного дня.
В волшебных осколках мечты 
    повторилась
Такой, как предстала в душе у меня.

Так написал Бераль в одном из своих 
стихотворений. Теперь он писал стихи 
почти каждый день. Это стало для него 
потребностью. 

 
Близилось к завершению лето. Одна-

жды Бераль, как всегда, пришел на знако-
мую полянку, но не нашел там Вогеллы. 
Он долго ждал ее, а потом решил схо-
дить в деревню. Там он сразу направился 
в трактир – место культурной жизни и 
источник новостей. Заказав для прили-
чия стакан чаю и булочку, Бераль присту-
пил к расспросам.

– Не знаете ли вы девушку Вогеллу, – 
спросил он у толстого трактирщика.

– Вогу? Кто же ее не знает! – ответил 
тот. – Дурочка дурочкой, а повезло ей 
удивительно. 

– В чем же? – Бераль внутренне на-
прягся.

– Вчера вечером приезжал королев-
ский посланник, показывал портрет. А 
на портрете – Вога, но в наряде прин-
цессы. Спрашивал, не знаем ли мы эту 
девушку. Ну, мы сказали, что знаем. А 
сегодня рано утром целый кортеж при-
был. Сам принц приехал. Забрали они 
Вогу и увезли.

– Куда?

– Во дворец. Говорят, что принц, как 
увидел портрет, поклялся, что женится 
только на этой девушке. И вот уже больше 
месяца искали ее по всему королевству. 

Бераль не мог поверить в происходя-
щее. Его портрет! Выходит, он сам прев-
ратил Вогу в невесту принца! Казалось 
бы, надо радоваться – ведь его воображе-
ние смогло изменить мир. Но радости по-
чему-то не было. Было тревожно за Вогу 
и почему-то обидно. 

Он вытащил из кармана листок с на-
писанным вчера стихотворением и пе-
речел его.

 
Ты – живая. Ты – обыкновенная.
Я с тобой могу поговорить.
Я могу остановить мгновение
И мечту в мгновенье воплотить.

Расскажу о чем-нибудь обыденном,
Почитаю, может быть, стихи.
И с тобою, может быть, увидим мы,
Что уже становимся близки.

Ты расскажешь тоже мне про личное,
Про родных, про близких, про себя.
Все твое уже не безразлично мне.
Слушаю, мечту свою любя.

А еще хотел бы, кроме прочего,
Сказку про двоих нас сочинить.
Если жизнь нам что-то напророчила,
Нужно это в сказку воплотить.

Он воплотил мечту девушки в сказку. 
Нужно радоваться.

По лесной тропинке шла девочка и 
что-то напевала. Девочке было лет три-
надцать-четырнадцать. У нее были свет-
лые волосы и зеленые глаза. Перед ней 
двигалось небольшое стадо: три козоч-
ки и овечка. Бераль вышел на тропинку 
перед девочкой. 

– Привет, – сказал он.
– Здравствуйте, – ничуть не испугав-

шись, ответила девочка.
– Ты хорошо поешь. А хочешь, я тебя 

нарисую?
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аслан Шатаев Старушка на прогулке

Как-то летним ярким утром старуш-
ка Йокх-Саг решила прогуляться по го-
роду. Это была ее первая прогулка с тех 
пор, как она недавно переехала из села к 
своему правнуку.

Через час хождений старушка, нако-
нец, оказалась на остановке, что находи-
лась в метрах десяти от дома. Ей тут же 
остановил водитель семерки – мужчина 
лет сорока, и предложил подвезти.

– Куда это ты меня хочешь отвезти? 
– как-то подозрительно спросила Йокх-
Саг.

– Куда скажете, – ответил тот.
– Тебе что, делать нечего, как незнако-

мых старушек подвозить?
– Я вообще-то хотел вам помочь.
– Я что, по-твоему, не способна сама 

справиться? Если бы мне нужна была твоя 
помощь, я бы тебя остановила! А так, от-
куда я знаю, куда ты меня хочешь отвезти? 
Может, ты хочешь меня ограбить?

– Ну… как можно ограбить бабушку?
– Откуда я знаю, как вы, городские, 

грабите тут старушек?
– Мы не грабим старушек…
– А что вы с ними делаете? И вообще, 

кто это «мы»? У тебя еще сообщники 
есть? Где они? Признавайся! В багажни-
ке? Хотите меня отвезти в какой-нибудь 
лесочек, ограбить и бросить на произвол 
судьбы бедную, старую, немощную ста-
рушку?

Водитель уже не знал, что ей ответить.
– Извините, я просто… э-э-э… тогда 

поеду?..
Вопрос больше прозвучал как просьба.
– Куда ты поедешь? Хочешь оставить 

меня здесь, несчастную бабушку?

– Так вы едете?
– Конечно, еду. Зачем, думаешь, я тут 

стою?
– Куда вам?
– Твое какое дело?
– Раз вы едете со мной, я должен знать, 

куда вам надо.
– А кто тебе сказал, что я еду с тобой?
– Вы же сами только что сказали, что 

едете.
Старушка удивленно разинула рот:
– Кто тебе это сказал?
– Вы сказали.
– Когда?
– Сейчас.
– Что сказала?
– Что едете со мной.
– Куда?
Водитель не выдержал и нажал на газ, 

забыв закрыть дверцу машины.
– Совсем обнаглели городские! – воз-

мутилась она.
Тут подъехал автобус. Йокх-Саг по-

дошла к дверям и с трудом стала подни-
маться. Водитель смотрел на нее. Пой-
мав его взгляд, старушка изрекла:

– Я что тебе, ракета, так быстро под-
ниматься?!

– Я же ничего вам не сказал, – озада-
ченно произнес водитель.

– Зато подумал!
Йокх-Саг заняла место, и автобус тро-

нулся.
Когда автобус завернул на перекрест-

ке, старушка осмотрелась и воскликнула:
– Куда вы меня везете?!
– А вам куда надо? – спросил водитель.
– Твое какое дело? Куда хочу – туда 

еду. Захочу – поеду, захочу – не поеду. 
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Захочу – в Москву, захочу – в Ленин-
град, захочу – в Нью-Йорк, захочу – в 
Дублин, захочу – тебе глаза выколю!

– Автобус едет до центра, – не расте-
рялась одна из пассажирок.

– Куда?
– До центра?
– До какого центра? До центра мозга, 

до центра Земли, до центра Вселенной? 
Центров много. Куда?

– До центра города, разумеется.
– Почему только раз умеется? Почему 

не два умеется? Или три? При чем тут 
вообще умеется или не умеется? Ты чья 
вообще?

– Как это «чья»?
– Ты же не сама по себе родилась? 

Должны быть мать, отец. Я ей вопрос 
задаю, а она «как это чья?». Ты что, хо-
чешь меня с ума свести? Хочешь одура-
чить бедную больную старушку? Как 
ты вообще со мной разговариваешь? Я, 
между прочим, тебе в бабушки гожусь! 
Или в прабабушки… Не успела я в авто-
бус сесть, как тут же все стали надо мной 
издеваться. Ни одного воспитанного не 
осталось! Что дети, что взрослые! Скоро 
начнут стариков бить!

Женщина от неожиданности замерла 
с раскрытым ртом.

Никто больше не посмел заговорить. 
Все поняли, что со старушкой шутки 
плохи.

Автобус вскоре доехал до центра.
Когда Йокх-Саг выходила из автобу-

са, водитель то ли по забывчивости, то 
ли из-за глупости, посмел пошутить над 
старушкой:

– За проезд не оплачиваете?
Йокх-Саг повернулась и достаточно 

резко переспросила:
– Чего?!
– Нет, ничего, – быстро ответил тот. 

– Идите.
– Подожди, – не унималась старушка, 

– ты, по-моему, сказал, оплати за проезд, 
дура старая!

Водитель удивленно захлопал глазами.
– Я ничего такого не говорил.
– Ты думаешь, я глухая? Может, я и 

старая, но слух у меня отличный!
– Я сказал: «За проезд не оплачивае-

те?». Но не «дура старая».
– Ты пытаешься меня обмануть! Мало 

того, что деньги хочет содрать с бедной 
и немощной старушки, так еще и обзы-
вает старой дурой! Как тебе не стыдно! 
Я, к твоему сведению, пенсионерка, ве-
теран Великой Отечественной войны, 
инвалидка третьей степени, Заслужен-
ная артистка СССР (меня сам Сталин 
поздравлял), спортсменка, комсомолка, 
краса…

– Да не нужны мне ваши деньги! – 
перебил ее водитель, выставив вперед 
руки, как бы защищаясь. – Идите себе на 
здоровье!

– Чего?! – еще больше возмутилась 
старушка. – Не нужны мои деньги? Ты 
смотри, какой умный! Я, по-твоему, 
такая нищая, что не могу даже проезд 
оплатить? Да я, если на то пошло, могу 
за всех пассажиров расплатиться, и еще 
в придачу твой автобус выкупить!

Йокх-Саг потянулась в карман, выта-
щила оттуда 3 копейки советских времен 
и, швырнув их водителю, выпалила:

– Подавись!
Она повернулась и вышла из автобу-

са. Только ее и видели.
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Старушка в оптике
Старушка Йокх-Саг зашла в оптику, 

чтобы купить себе очки.
– Добрый день, – поздоровался с ней 

оптик за прилавком, молодой парень.
– Добрый, добрый, – ответила ста-

рушка.
– Что вы хотели?
– Очки хотела.
– Какие?
– Красивые.
– А рецепт есть у вас?
– Респект?
– Я говорю, рецепт есть у вас?
– Это что такое?
– Для того чтобы вам дать очки, нуж-

но сначала у врача провериться.
– А зачем тебе врач? Ты больной, что ли?
– Нет. ВАМ нужен врач.
– А мне-то он зачем? Я помирать 

пока не собираюсь. У меня вся жизнь 
впереди.

Оптик вздохнул и сказал:
– Ладно, давайте я сам подберу. Вам 

для близи или для дали?
– Кому дали?
– Ну, чтобы близко видеть или далеко 

видеть?
– Я и так вижу.
– Бабушка, поймите, я должен знать, 

какие вам нужны очки.
– Я же говорю – красивые.
Оптик вздохнул второй раз.
– Диоптрия какая у очков?
– Диоптар? Кто это?
– Ну… сила линзы.
– А-а-а, силу? Давай сильные. Чтобы 

прочные. И не ломались.
– Нет. Это диоптрия очков. Напри-

мер, плюс два, плюс три, плюс полтора.
– Одни очки дай мне! Зачем две, три 

штуки? Тем более полтора?
– Ну, я же не могу вам любые очки 

дать. Вы в них видеть не будете.

– Почему я в них видеть не буду? У вас 
очки для слепых, что ли?

– Нет. Для зрения.
– Тогда хватит меня путать! Очки давай!
– Хорошо, хорошо, – успокоил ее оп-

тик. – Я вам буду очки давать с опреде-
ленной диоптрией, а вы скажите, видите 
вы в них, или нет.

– Диоптар?
– Э-э-э… не важно. Подождите.
Он достал коробку с очками и, достав 

одни, протянул их старушке.
– Вот, посмотрите.
Бабушка взяла у него очки и стала их 

изучать со всех сторон с таким внимани-
ем и интересом, словно видела такие пер-
вый раз в своей жизни.

– Вы их на глаза наденьте, – подсказал 
парень.

Старушка стала крутить их у своих 
глаз, словно пытаясь их надеть прямо на 
глазные яблоки.

– Да не так.
Оптик взял у нее очки и насадил их ей 

на нос.
Йокх-Саг удивленно уставилась на оп-

тика, раскрыв рот и выпучив глаза, кото-
рые казались за плюсовыми линзами еще 
больше.

– Ты кто? – спросила она как-то испу-
ганно.

– Я… я вам очки дал. Вы в них видите?
– Конечно, вижу! Вы замужем?
– Угу… понятно. Давайте я вам другие 

дам.
Он дал ей плюс шесть. Старушка наде-

ла их.
Долго смотря куда-то сквозь оптика, 

она через какое-то время спросила:
– Ты чей?
– Я… сын Султана… Я оптик. Я вам 

очки дал.
– Зачем?
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– Вы сами попросили.
– Когда?
Оптик вздохнул вновь.
– Бабушка, если вы хотите очки, так и 

скажите, если нет – то нет!
– Ой, извини. Просто я часто на ходу 

память теряю. Не всегда, конечно, но 
бывает. Что поделаешь? Старость не ра-
дость, как говорится. Посмотрела бы я 
на тебя через полсотни лет в таком воз-
расте, как я. Да ты бы и вряд ли дожил 
бы до моего возраста. Я всех своих де-
тей пережила. У меня даже праправнуки 
есть. Я много кого переживу. – Голос ста-
рушки понемногу стал повышаться. – И 
тебя переживу, и твоих детей переживу, 
и всех твоих родственников! Да кто ты 
такой, вообще?! Как ты со мной разго-
вариваешь?! Сидишь тут с умным лицом 
и старушек обижаешь! Иди лучше себе 
ровню ищи!

Йокх-Саг отдышалась, успокоилась, 
вспомнила, что они вроде как не ругали-
сь, и произнесла:

– Извини!
Оптик первое время стоял столбом, 

не зная, что сказать. Потом решил, что 
лучше ничего не говорить, и стал дальше 
подбирать ей очки. Сначала он давал ей 
плюсовые. Никакие не подходили. Тогда 
он дал минусовые. Потом решил прове-
рить, не астигматизм ли у нее, перевел 
в другую комнату, усадил на стул и стал 
проверять специальным офтальмологи-
ческим набором.

Прошел час, но старушке ничего не 
подошло. Оптик сдался и дал ей очки с 
простыми стеклами.

– Во! – воскликнула старушка. – Те-
перь я отлично вижу!

– Я вам дал очки с простыми стекла-
ми. Вы же прекрасно видите без всяких 
очков!

– Конечно! На зрение я не жалуюсь.
– Так вам нужны были очки просто 

для красоты???
– Ну да. Я так и сказала – «красивые».
– Вы меня запутали! Я думал, вам нуж-

ны диоптрические очки!
– Диоптар? Кто это?

– Это сила тяжести.
– У кого «сила вяжется»?
– Я говорю, сила тяжести.… Тьфу ты! 

Сила линзы!
– Не плюйся на меня!
– Я не плююсь! Я сплевываю!
– Не сплевывай на меня! Что за сила 

тяжести?
– Это гравитация.
– Левитация?
– Не леви, а грави.
– Гравий? Ты бетон месишь?
– Да. Дома тропинку сделал.
– А при чем тут гравитация? Ты чей?
– Сын Султана.
– Султан? А кто такой Диоптар?
– Мой отец.
– А ты кто такой?
– Оптик.
– Ты Оптик Диоптарович?
– Да.
– Хватит меня дурачить! Очки давай!
– Не дам.
– Почему это?
– У вас нет гравитации. Согласно тео-

рии тяготения, свет в линзах преломля-
ется, и очки получает бразильский фут-
больный клуб!

Старушка дотронулась до лба оптика, 
помотала головой и произнесла:

– Да-а-а, совсем горячий. Отдохни 
немного, а то совсем тронешься. А я зай-
ду в другой раз.

Она оставила очки, попрощалась и 
покинула оптику. А про себя подумала: 
«Понаберут идиотов на работу!»
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Не люблю позднюю осень. С ней у меня по-
чему-то связаны самые тяжелые и грустные 
периоды в моей жизни. В это время года мне 
больше всего хочется закрыться ото всех боль-
шим панцирем и ничего не видеть, и ничего не 
слышать, и ничего не говорить. Даже сейчас, по 
прошествии двадцати пяти лет с тех пор, при 
воспоминании о прошлом накатывает сначала 
какое-то оцепенение, а затем захлестывает вол-
на омерзения и тошноты.

Я родилась в высокогорном селе и была в семье 
старшим ребенком. Вторым был брат. Он был мо-
ложе меня на 2 года. После него шли два близнеца, 
и замыкала шествие наша всеобщая любимица – 
сестренка. Отец с матерью очень любили и ува-
жали друг друга. Глядя на них, я всегда мечтала о 
том, что и у меня когда-нибудь будет такая же за-
мечательная и дружная семья. Отец очень любил 
меня. Я ведь, как-никак, была старшая. Когда отец 
уходил в очередной раз с отарами в горы, он вы-
страивал нас в ряд и говорил: «Асият – старшина, 
вы – рядовые. Подчиняться во всем беспрекослов-
но старшине, а старшина – маме, «командиру». 
Когда возвращался, дом наполнялся праздником. 
Каждому из нас он привозил подарки. Сколько го-
стей у нас бывало в доме! Ах, папа, папа! Его не 
стало, когда мне было 12 лет, Магомеду – 10, Га-
сану и Гусейну по 8 лет, а Меседушке – 4 года. Все 
помню, как сейчас. Во двор начали заходить люди, 
все больше и больше. Бабушки и тетки с криком и 
воем идут в дом. Мама белая как полотно. Дядя, 
папин брат, обнял нас всех и отвел в родительскую 
комнату. И там я услышала, что папы нашего боль-
ше нет, что просто так сидел на годекане с мужи-
ками, разговаривал, и упал. Когда подняли его, он 
уже глаза закатил, вздохнул и все. Сказали, что сер-
дце его подвело – инфаркт. Если бы папа был жив, 
он бы не бросил меня в трудную минуту, не отвер-
нулся бы от меня, как сделали это другие.

В школе я была отличницей, поэтому особых 
проблем при поступлении в медицинский ин-

ститут не возникло. Когда собралась поступать, 
мама не отпускала меня, пыталась отговорить, 
остановить. Но я была упряма, как отец. Ни ма-
мины слезы, ни упреки не остановили меня.

Экзамены пролетели в какой-то шумной аби-
туриентской возне и гвалте. И вот я студентка 
Дагестанского государственного медицинского 
института. Через два месяца после начала за-
нятий, на одной из общих лекций я увидела ря-
дом с собой двух братьев-двойняшек; и как-то 
само собой получилось, что мы разговорились: 
вспомнила своих братьев-оболтусов, Гасана и 
Гусейна, оставшихся в селе. Мурад и Марат были 
местными, махачкалинскими, и старше меня на 3 
года. Отслужив в армии, они решили поступать, 
благо их родители были обеспеченными людьми 
и двух своих сыновей (больше в семье детей не 
было) могли устроить в любой вуз. 

Мы учились на одном курсе, только в разных 
группах. На общих лекциях неизменно сидели 
вместе: я посередине, они – по бокам. На пере-
менах тоже вместе осаждали студенческую сто-
ловую. Я знала, вернее, чувствовала, что нрав-
люсь им. Но мне больше нравился Мурад. Он 
был такой шустрый, такой заводила.

Однажды они затащили меня к себе домой. Я 
без задней мысли, со спокойной душой отправи-
лась туда. Да и не было тогда такого насилия, как 
сейчас. Спокойней было. Нет, они меня не оби-
дели, даже наоборот, – встретили, как королеву. 
Когда вошла в их четырехкомнатную квартиру, я 
онемела – никогда такой роскоши не видела. Да 
и что я, 18-летняя, могла в своей жизни увидеть? 
Я сидела в зале и боялась пошевелиться. Боялась 
что-нибудь тронуть. Столько хрусталя, столько 
ковров, такую мебель я видела, наверное, только 
в кино. А ребята надо мной подшучивали. И тут 
Мурад мне сказал: «Ася, мы братья и не хотим 
ссориться из-за девушки, которая нам нравится 
обоим. Поэтому лучше будет, если ты выберешь 
из нас того, кто тебе больше нравится». Я, подав-

Когда наступает осеньдиляра гайдарова
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ленная обстановкой дома, да еще и таким предло-
жением, ничего не могла вымолвить. Да и они не 
стали настаивать. Через несколько дней они при-
шли ко мне в общежитие и вызвали меня на разго-
вор. Подружки по комнате кто осуждал меня, кто 
подшучивал, кто сплетничал. Но я тогда уже все 
решила. Мурад, как я говорила, был балагуром, 
весельчаком, хорошо играл на гитаре и красиво 
пел. Марат был его прямой противоположностью. 
Спокойный, малоразговорчивый, он был как бы 
тенью своего брата. И я, дура наивная, выбрала 
Мурада. Так он мне голову вскружил, что я чуть 
учебу не забросила. Так закончился первый курс. 
На каникулах в селе я вся истосковалась по нему. 
Спать ложилась, ела, работала, читала, а в голове 
– один Мурад. Все студенты дома поправляют-
ся, а я вся исхудала. Мама даже пыталась меня к 
врачу отвести, но каникулы подходили к концу, и, 
не дожидаясь их завершения, я собралась и уеха-
ла в Махачкалу. Мурад прибежал ко мне в тот же 
вечер. Сколько было слез, слов и поцелуев! Мы 
гуляли с ним по берегу моря, ели мороженое, за-
брели в тир, он учил меня стрелять. Так и провели 
несколько оставшихся до занятий дней.

После начала занятий я решительно перевелась 
в группу Мурада, чтобы быть поближе к любимо-
му. Друзья и одногруппники подтрунивали над 
нами, мол, диплом и свадьбу вместе будем празд-
новать. Я была такой счастливой! А Марат не об-
ращал на меня внимания, как будто и не нравилась 
я ему никогда. Он даже встречался какое-то время 
с девушкой, но потом расстался и, как раньше, вез-
де был рядом с Мурадом, как верная и молчаливая 
тень. Так и прошел второй год моего обучения в 
мединституте. В конце августа я была в Махачкале 
и сразу позвонила Мураду. Он приехал ко мне на 
такси с огромным букетом роз. В то лето поступил 
в мединститут мой брат Магомед. Я их познако-
мила. Брат был в курсе моих сердечных дел, как 
и мама. Тогда национальности в Дагестане особо 
не придавали значения, когда женились. По стра-
не гремела мода на комсомольские свадьбы (без 
спиртного). Но моя мама почему-то так распере-
живалась, что он даргинец, а я – аварка. Мурад 
нашел съемную квартиру рядом с их домом и хо-
тел, чтобы я переехала туда жить, но я отказалась, 
так как не смогла бы ее оплачивать ежемесячно. У 
мамы нас уже двое студентов, да еще трое школь-
ников. Но Мурад убедил меня и моего брата, что 
так будет лучше, и за квартиру платить будет он. Не 

знаю, что на меня нашло, я так его любила, так ему 
доверяла, что согласилась и переехала.

Если Аллах дает простому смертному сча-
стье и любовь, то они бывают именно такими, 
какими были у меня тогда. Вечерами я сидела на 
кухне и составляла список приданого: что мне 
нужно, чтобы я не краснела перед родителями 
Мурада. Они были зажиточными людьми (ра-
ботали в торговле). Я думала, как раз мама за 
два-три года сможет мне собрать такое прида-
ное, да и родственники помогут. Однажды Му-
рад пришел ко мне грустным.

–Ты меня любишь, Ася?
– Конечно, люблю! Зачем спрашиваешь и по-

чему ты такой расстроенный?
– Ты хочешь стать мне еще ближе, чем рань-

ше? Чего ты боишься? Мы же все равно будем 
вместе. Годом раньше, годом позже, ты все рав-
но будешь моей. Зачем же ждать и бояться? 

Мурад мог убедить меня в чем угодно. Когда 
женщина любит, она слепа. И если Мурад гово-
рил на черное «это белое», я безоговорочно 
верила ему. Крепилась и не сдавалась ему я, как 
могла. Но я так боялась его потерять… Через 
полтора месяца я узнала, что стану матерью. Я од-
новременно была напугана и счастлива: напугана 
тем, что надо поторопиться со свадьбой, чтобы 
скрыть свой позор за вывеской: «семимесячный 
ребенок». А счастлива тем, что я теперь навечно 
буду рядом со своим Мурадом. Я позвонила ему 
и, убедившись, что его родителей нет дома, на-
просилась к нему. Когда я зашла, он сразу как-то 
догадался по моему лицу, что я ему сообщу.

– Мурад, ты кого больше хочешь: мальчика 
или девочку?

– Ни-ко-го! (Он прямо так и сказал – по 
слогам).

– Как это? – не поняла я. 
– А вот так. Рановато мне еще жениться, и 

тем более заводить детей.
С этими словами он встал и вышел из комнаты. 

А я сидела, оглохшая, онемевшая и отупевшая. 
Сидела с деревянными ногами. Сидела и не мо-
гла встать, чтобы уйти, убежать от этого позора.

Он вошел и бросил мне на колени пачку де-
нег – красных купюр с изображением Ильича.

– Здесь 200 рэ. Ты сама будущий лекарь и 
знаешь, где и как убирают незапланированных 
детишек. Если не хватит, то ты не стесняйся, об-
ращайся, я подкину. 
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Я сидела и молчала. От боли – ком в горле. Я 
даже не могла заплакать в тот момент. А душа 
моя кричала:

– Мурад, что ты делаешь?! Опомнись! 
Он поднял меня и вежливо проводил к дверям.
– Да, с квартиры-то съехать придется, а то хо-

зяева возвращаются.
Я шла по осенней Махачкале, ежась от сту-

деного ветра. Шла и не знала, куда мне идти. Я 
пришла к морю и просидела там целый час. По-
том, подумав, пошла к брату в общежитие. Рас-
сказав ему все, я получила увесистую пощечину.

– Домой не возвращайся, проститутка. Убью!
Вечером, собрав свои вещи в съемной квартире, 

я позвонила Мураду и попросила его, чтобы он при-
шел поговорить. Я плакала, валялась в ногах, умо-
ляла, чтобы он взял меня в жены, хотя бы на время, 
пока не рожу, а потом уйду. Я умоляла его, чтобы он 
дал фамилию своему ребенку, чтобы этот ребенок 
не родился безродным. Но Мурад был глух и нем. 
Он просто встал и ушел. Я вернулась в общежитие.

На следующий день ко мне приехали его ро-
дители.

– Девочка моя, ты неизвестно от кого забере-
менела и стараешься этот хомут повесить на мо-
его сына. У тебя ничего не выйдет, – угрожающе 
произнесла мать двойняшек. – Если по-хороше-
му не отстанешь, то отстанешь по-плохому. И 
вообще, Мураду и Марату давно засватали пле-
мянниц. И свадьба не за горами. О чем он думал, 
когда связался с тобой, не знаю.

Она пыталась всучить мне деньги, откупаясь 
от своего внука. На следующий день приехала 
моя мама (ее вызвал брат). Она била меня, куса-
ла, топтала (как я тогда не выкинула, до сих пор 
удивляюсь). Она отказалась от меня.

Я решила, что поговорю с Мурадом в послед-
ний раз и, если он не одумается, пойду и уто-
плюсь в море.

Набрав номер телефона, я услышала тихий и 
твердый голос Марата:

– Ася, ты где? Давай встретимся в парке, мне 
нужно поговорить.

Я согласилась. Марат пришел ко мне с буке-
том красных роз. Как на свидание.

– Ася, я все знаю. Выходи за меня замуж. 
Этот ребенок не должен остаться без отца и фа-
милии. Он наш.

Я онемела. Выпучив глаза, я смотрела на него. 
Хотя они и были с Мурадом двойней, они были 

совсем разными людьми – как по характеру, так 
и внешне.

– Ася, у тебя нет другого выбора. Я единст-
венный твой вариант. Если ты сделаешь аборт, 
ты, во-первых, можешь остаться бездетной, а 
во-вторых, об этом узнают, и тебя в два счета 
исключат из института.

Мы сидели на скамейке, и осень обсыпала 
нас своими цветами-листьями. Мне уже не так 
хотелось умирать. На следующий день мы по-
дали заявление в загс. Я принесла справку о бе-
ременности, и нас быстро, без установленного 
срока, расписали. Марат, как мог, поддерживал 
меня, шутил, старался рассмешить. Проводив 
до общежития, он сказал:

– Ну, женушка, собирайся – мы уезжаем.
– Как? Куда?
– Ася, ты взрослая, тебе скоро 20 лет. Ты 

должна понимать, что нам здесь житья не дадут. 
У меня в Ташкенте живет сослуживец. Я ему 
позвонил и обо всем договорился. Останется 
только взять академический, собрать вещи, вы-
писаться, и – здравствуй, новая жизнь! 

Вечером того же дня ко мне в комнату как ура-
ган ворвалась мать Марата. Она кричала на весь 
коридор обо мне такое, что даже старая уборщи-
ца краснела, не говоря уже о молодых девчатах. 
Посмотреть на представление сбежалось пол об-
щежития, а я молча сидела у окна и смотрела на 
улицу. Осень кружила и кружила в хороводе яр-
ко-красно-желтых листьев. Было сухо и ветрено. 
Я смотрела и думала, как же я ненавижу эту жен-
щину, которая так и не обрела с годами житейской 
мудрости и сейчас стоит и позорит свою беремен-
ную невестку у людей на виду. Ненавижу свою 
маму и брата, которые бросили и предали меня! 
Ненавижу Мурада за подлость. Ненавижу себя.

Оформив все документы, мы сели на поезд «Ма-
хачкала–Москва», чтобы оттуда пересесть на поезд 
«Москва–Ташкент». Я с чемоданами и с сумкой на 
плече, а Марат с чемоданом и с синяком под глазом 
– подарок его отца на прощание. От меня отказа-
лась мама. Вот так мы сошлись с двумя чемоданами.

В Ташкенте нас встретил товарищ Марата – 
Рахман. Встретил он нас по-царски, как самых 
близких и родных ему людей. Он только знал, 
что мы женаты, что я беременна и что родители 
были против этого брака.

Через неделю он нашел нам квартиру у старой 
женщины – Гюльбеке. Муж ее погиб на фронте, а 
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детей Аллах не дал. Чтобы отвлечься от грустных 
мыслей, тетя Гюльбеке и пустила нас – квартиран-
тов. Узнав, что я беременна, она радовалась, как 
дитя. Прописала нас на следующий же день. Рахман 
помог устроиться Марату механиком в троллейбу-
сный парк. А я перевелась в Ташкентский меди-
цинский институт, восстановилась и продолжила 
учебу. Марат тоже перевелся на вечернее отделе-
ние. Днем он работал, а вечерами бегал на учебу. 
Ни его, ни мои родственники о нас ничего не хо-
тели слышать. Мы для них умерли. В начале июля я 
родила двойню – мальчика и девочку. Марат стоял 
под окнами роддома такой счастливый. Мы назва-
ли их Диана и Джамал. Марат хлопотал над ними, 
как курица над цыплятами. Пока я была в роддоме, 
он купил им все необходимое, что нужно на первое 
время. Тетя Гюльбеке помогала их купать, нянчить, 
возилась с ними, как родная бабушка. 

Я настояла на том, чтобы Марат позвонил до-
мой и сообщил своим родителям обо всем. Он 
позвонил и нарвался на Мурада.

– Не давай им моего отчества. Это не мои дети.
После этих слов я отрезала кусок своего сер-

дца с именем Мурад и выкинула. Для меня боль-
ше не существовало этого человека. Настоящей 
женой Марата я стала, когда нашим малышам 
было по 4 месяца. Ни разу он не приставал ко 
мне, ни разу не намекал. Я со страхом ждала 
первое время: когда же? Но он, спокойно поса-
див меня напротив, сказал:

– Я не зверь. Я знаю, что ты еще там, с Мура-
дом. Но я дождусь того дня, когда ты сама по-
любишь меня. Ты придешь ко мне сама. Я знаю.

Я пришла к нему сама, и с тех пор вот уже 25 
лет, не устаю повторять ему: «Я люблю тебя, 
Марат! Всем сердцем, всей душой, всем своим 
существом люблю!» Нашим старшим – по 24 
года. А младшим: Рашиду – 22, а Исмаилу – 19 
лет. Нет ничего дороже и драгоценнее на свете 
для меня, чем моя семья.

Мы окончили мединститут и работаем. Я – 
гинеколог, а Марат – стоматолог. Сейчас живем 
и работаем в Москве в частной клинике у наше-
го земляка, друга и просто хорошего челове-
ка. С нами же до сих пор живет наша бабушка 
Гюльбеке. В Махачкале у нас квартира, и отпуск, 
естественно, проводим на родине.

Вам, наверное, интересно, как мы помирились 
с родственниками. Родители Марата приехали к 
нам в Москву, когда старшим было по 8 лет. Адрес 

взяли у моей матери. Свекровь плакала, умоляла 
простить. Да я уже не держала на них зла. Приту-
пилось со временем все. Мурад женился на двою-
родной сестре, но детей у них так до сих пор и нет.

Со своими я давно помирилась, еще до пе-
ремирия с родителями Марата. Зная, как маме 
трудно, я часто высылала денежные переводы. 
Это Марат надоумил меня.

Однажды, когда Диане и Джамалу было лет 
по 20, мы приехали в Махачкалу на лето. Моя 
младшая сестра Меседу вышла замуж и жила в 
Махачкале. Мы с Маратом и младшими деть-
ми были у нее в гостях. Возвращаемся домой, а 
там… пьяный Мурад сидит с довольной физио-
номией в гостиной, а Диана и Джамал, бледные, 
открыли нам дверь и стоят растерянные.

– Мама, тут дядя Мурад странные нам вещи 
говорит.

– Диана, доченька, прогони младших спать, а 
сами в гостиную с Джамалом приходите.

Сама говорю, а колени дрожат. Смотрю, у Мара-
та желваки ходуном, кулаки сжал – сейчас кинется.

– Я же предупреждал тебя! – кричал Марат.
Я его еле усадила. Пришли дети, и я рассказала 

им все, как было, ничего не утаивая и не прибавляя.
Мои дети – мои мудрые дети – поступили 

так, как велело им сердце. Диана встала и сказа-
ла, обращаясь к Марату:

– Папа, мне завтра рано утром вставать, ког-
да проводишь дядю Мурада, зайди ко мне на 
пару слов.

А Джамал, развернувшись к Мураду, сквозь 
зубы бросил:

– Если бы ты не был братом моего отца, я бы 
тебя прибил.

Мурад встал и сказал мне:
– Ты сперва брата у меня отняла, а теперь де-

тей отобрала, сука!
Больше Марата я удержать не смогла.
Видит Аллах, я не хотела для себя такой судь-

бы – влезать между двумя братьями, но, видимо, 
мне так на роду было написано. Если когда-ни-
будь подобное случится с моими детьми, я знаю, 
точно знаю, что я их не брошу и не предам.

Сейчас осень. Метет листопад. Я прилетела 
в Махачкалу по делам. Стою и смотрю в окно. Я 
– счастливая мать, жена и в скором будущем ста-
ну счастливой бабушкой. Но, когда наступает 
осень, мне становится как-то неуютно. Хочется 
от всех спрятаться, скрыться.
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Магомед гамзаев

*   *   *

Приезжий в России, паломник в Хиджазе, –
В скитаниях лучшие годы провёл…
Но вечно спешил возвратиться кавказец
Туда, где кружит над горами орёл.

В Аравии – пекло, в России – морозы,
Нигде мне не нравился климат земной…
И только Аллаха молил я сквозь слёзы,
Чтоб дал мне возможность вернуться домой.

Мне ведомы были бессонные ночи, 
Голодные дни, без любви вечера…
Но смысл находил я в спасительных строчках,
Которые мог сочинять до утра.

В Москве о земном были все мои мысли,
Что сутью казалось всего бытия…
В Аравии думал о вечной я жизни,
Когда завершится дорога моя.

Приезжий в России, паломник в Хиджазе, 
В скитаниях жил я мечтой о Кавказе.

*   *   *

Я столько раз судил себя жестоко
За поиск правды в океане лжи,
И лишь в ученье нашего Пророка,
Я находил спасенье для души.

Не выпрямиться дереву кривому,
Хоть истину ему провозгласи,
Но жить я не умею по-другому
И прятать правду выше моих сил.

Таков мне дан характер от природы,
И часто за слепую прямоту
Я только умножал свои невзгоды,
Накликивая на себя беду.

Друзья от правды сделались врагами,
Озлобились незрячие сердца,
И спрятанный за пазухою камень
Не раз пронесся около лица.

Когда об этом старцу я поведал,
Он произнес, как мудрый человек:
Проходит всё – и  радости, и беды,
Но не вернётся молодость вовек.

приВеТ ТеБе, чужБина

Приветствую тебя, чужбина,
Где рядом нет моей родни,
Меня, пусть пасынка, не сына,
С порога ты не прогони.

Твой горький привкус не забуду
И серые твои цвета…
Но знаю я, от веры в чудо
Здесь не останется следа.

Приветствую тебя, чужбина,
Как от тебя мой дом далёк!
И ностальгия как лавина
Порой меня сбивает с ног.

Здесь как кусок, застрявший в горле,
Миг веком кажется подчас,
И если б не мужская гордость,
Не прятал бы я влажных глаз.

Здесь солнце, даже и в зените,
Как там, в Батлухе, не печёт…
И свет от звёзд здесь тоньше нити,
И звёзды тут наперечёт.

Приветствую тебя, чужбина,
Где наших предков нет могил,
И нет соседа у камина,
Что мне о поле говорил.

Орлиное племя людей
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*   *   *

Когда-то поэтов ценили в горах
За честное веское слово,
Которое в пыль превратилось и в прах
В стихах одописцев дворцовых.

Того, кто седых стариков почитал,
В горах называли мужчиной,
А нынче на свете картина не та –
Уже не в почёте седины.

В Америку едут учиться теперь,
Родной свой язык забывая,
Деньгам он не нужен… И каждую дверь
Нахальство легко открывает.

Исчез горский дух, ум не в моде давно,
И знанья, как раньше, не сила…
Накаченных торсов эффект домино
Духовности роет могилу.

Не сеют, не жнут уж на наших полях,
Привозят муку из России…
И буйной травой зарастает земля,
Теряя могучую силу.

Печётся народ о доходе мирском,
Торговлей увлекшись повально…
В сети Интернета в плену городском
Засели все маниакально.

Муки нет на мельнице, хлеба – в печи,
А в сердце нет духа былого…
Лишь в песне старинной ещё горячи
Призывы гортанного слова.

Аварцы, орлиное племя людей,
Привыкшее к жизни свободной,
Да здравствуют те, кто не предал идей!
Ах, был бы Шамиль жив сегодня.

*   *   *

Однажды в день прохладный и дождливый,
Когда в поток сбиваются ручьи,
Я вдруг себя почувствовал счастливым,
Как будто бы без видимых причин.

Мне девушка, которой нет прекрасней,
Смеясь, сказала просто, без затей,
Что много к ней сватов приходит разных,
Но не за кого выйти замуж ей.

Остепенишься, ветреная, ты,
Когда судьба развяжет жизни узел…
«Да, он – поэт», – устав от суеты,
Над книгою моей склонишься музой.

«Да, он – поэт…» – ты повторишь опять,
Как будто никогда меня не знала.
И снова станешь бабочкой порхать
В том окружении, где мыслей мало.

Всё это будет через много лет,
Когда усну навеки под землёю,
Звезда зайдёт, в окне погаснет свет,
Моё лишь имя будет здесь с тобою. 

Но думаю об этом я без страха,
Простить меня за всё проси Аллаха.

на Берегу нила

Свершив в священном Ниле омовенье,
К Аллаху руки я вознёс в мольбе,
Благодаря его за то мгновенье,
Что изменило всё в моей судьбе.

Сбылась мечта далёкая, что в детстве
Шептал я у Аварского Койсу…
О, небеса Египта, ныне здесь
За Дагестан молитву вознесу.

Пусть даст Аллах правителя такого,
Чтоб он ценил свой любящий народ
И чтоб не расходилось с делом слово,
Ведь он за всё ответственность несёт. 

Просил я наших предков и имамов
В потомках сохранить ту благодать,
Которой стало на земле так мало,
Что и под микроскопом не видать.

Арабы говорят, мечта свершится,
Если в священный Нил войти с мольбой…
И я сегодня в нём готов омыться,
Молитву вознося за край родной.
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*   *   *

Ночь. На чужбине
Ливень беспрестанный…
Но помыслы продрогшие опять
Меня уносят в горы Дагестана,
Где в ясном небе света благодать.
Кем сотканы там звёздные узоры
На дорогом космическом ковре, 
Наверное, узнаю я не скоро...
Здесь на чужбине – ливень на дворе.

Ночь. На чужбине
Ливень беспрестанный…
Шепчу друзей любимых имена,
Что на камнях могильных Дагестана
Пока не стерли злые времена.
Их чаянья, мечты их и надежды,
Хоть было сбыться им не суждено,
Ещё мне душу бередят, как прежде…
А на чужбине – дождь стучит в окно.

Ночь. На чужбине
Ливень беспрестанный…
Меня пугает скорбный этот звук –
Где мой последний час меня застанет,
Когда перо я выроню из рук?
И на каком опасном повороте
В какую ночь неведомую вы,
Судьбы шальные кони, занесете
Меня за грань воинствующей тьмы.

Ночь. На чужбине
Льёт и льёт сегодня,
Из-за дождя дороги не видать…
А мне бы только весточку всего-то
Тебе в родные горы передать.

*   *   *

Говорят, что однажды троих сыновей
У ворот встретил старый отец:
– Расскажите-ка мне, сыновья, поскорей,
Чем вас мир удивил, наконец?

Самый старший ответил, что столько нигде
Он распутниц ещё не встречал...
Поначалу дивился он их красоте,
Но потом впал в тоску и печаль.

Средний сын осторожно сказал старику,
Что в разбойничьей этой стране
Он так много ворья повидал на веку,
Что ему оно снится во сне.

Младший сын удивил старика всех сильней,
Он с восторгом поведал отцу,
Что в пути встретил много учёных мужей,
И достоинство всем им к лицу.

И старик, сделав выдох глубокий, изрёк,
Пересилив смертельную дрожь:
– Каждый встретил в пути только тех, видит Бог,
На кого в жизни сам он похож.

*   *   *

Шум и галдёж на рынке вечно,
Друг друга съесть готовы все…
А на погосте – безупречный
Царит покой во всей красе.

чТо Мне с ЭТиМ делаТЬ?

Я блага жизни не ценил,
Был волен, словно ветер.
И вдруг меня зажгли они...  
Ах, что мне делать с этим?

Я с тяжестью грехов земных
Сражался раньше смело,
И вдруг устал от ноши их...
Ах, что мне с этим делать?

Того, кто не ценил отца,
Не слушаются дети,
Не смог быть твёрдым до конца...
Ах, что мне делать с этим?

У женщины, что так мила,
Уж дочка повзрослела,
Как быстро молодость прошла…
Ах, что мне с этим делать?

С годами сердце всё острей
Восторга ждёт на свете,
Оно боится умереть…
Ах, что мне делать с этим?
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